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Родственники смогут ограничить дееспособность близких, у которых есть 
зависимость от азартных игр. С другой стороны, сами игроманы могут добровольно 
самоограничиться от казино. Соответствующие нормы содержатся в одобренном на 
пленарном заседании Мажилиса Парламента РК под председательством Спикера 
Палаты Нурлана Нигматулина законопроекте по вопросам игорного бизнеса.

Надо сказать, что во всем мире лудомания или игромания признана психическим заболеванием. 
В Казахстане это явление тоже есть. Больше всего страдают, конечно же, родственники людей, за-
висимых от азартных игр. Люди теряют буквально все: дома, сбережения и самое главное – здоровье 
членов семьи. Именно поэтому решено ужесточить систему контроля за нарушением законодатель-
ства об игорном бизнесе и прописать меры для борьбы с зависимостью от азартных игр.

Букмекеры не смогут более принимать ставки ни на какие другие события, кроме спортивных. 
Правда, доля иных ставок, например, на виртуальный спорт, прогноз погоды, результаты выборов, 
культурные события была ничтожно мала. Помимо этого, поправки предусматривают сокращение 
количества граждан, вовлекаемых и зависимость от азартных игр и пари. Это за счет механизма 
самоограничения.

Также на заседании «добро» Мажилиса получил еще и проект нового Кодекса с сопутствующими 
поправками «О здоровье народа и системе здравоохранения».

Главой государства подписан 
Закон Республики Казахстан 
«О внесении изменения и 
дополнений в некоторые 
законодательные акты 
Республики Казахстан по 
вопросам гражданско-
правовой ответственности в 
сфере использования атомной 
энергии»

Текст Закона публикуется в печати.

Непростыми выдались минувшие 
сутки для спасателей третьего 
мегаполиса страны. Следом за 
наводнением в Толебийском 
районе Туркестанской области 
большая вода пришла и в 
Шымкент, подтопленными 
оказались 60 дворовых 
территорий населенного пункта 
Елтай, это окраина Шымкента, 
двенадцать хозпостроек 
разрушены. Вода прибывала 
в объеме 3-5 кубометров в 
секунду, уровень очень быстро 
поднялся в некоторых местах 
до полуметра. Пришлось 
эвакуировать более 300 жителей.

Их разместили в школе № 119 в по-
селке Маятас, на всякий случай подго-
товили еще четыре эвакопункта. 150 
человек остались там, еще 150 – раз-
местились у родственников.

«13.05. 2020 года в 19 часов 14 минут 
поступило сообщение о том, что в на-
селенном пункте Елтай Енбекшинского 
района в результате обильных осадков 
в виде дождя из Толебийского района 
Туркестанской области начала поступать 
вода, была нарушена арычная система, 
вследствие чего были подтоплены дво-
ровые участки жилых домов. Для про-
ведения аварийно-спасательных работ 
были задействованы 57 сотрудников, 14 
единиц техники и 14 мотопомп МП-100 
ДЧС г. Шымкента. Силами ДЧС производи-
лась откачка воды, силами коммунальных 
служб местных исполнительных органов 
была произведена механическая очистка 
арыков», – сообщила пресс-сеекретарь 
ДЧС Шымкента Зарипа Турысбекова.

Буквально через несколько часов 
ранним утром 14 мая мегаполису стала 
грозить река Бадам, обильные осадки 
привели к разливу, обрушился берег в 
районе населенного пункта Откормсов-
хоз. Из-за угрозы обрушения из жилых 
домов, до них оставались считанные 
метры, эвакуировали еще более трех 
десятков жителей.

«14.05.2020 г. в 01.14 часов поступи-
ло сообщение о том, что в Енбекшин-
ском районе в связи с обрушением бе-
рега реки Бадам вода создает угрозу 
разрушения 2 жилых домов (рассто-

яние до домов – 7-8 метров). Силами 
ДЧС произведена эвакуация 17 жите-
лей из 2-х домов в сборно-эвакуаци-
онный пункт на базе средней школы 
№ 84 в н/п Бадам-1. Жертв и постра-
давших нет. В ликвидации последствий 
ЧС были задействованы 16 сотрудни-
ков и 5 единиц техники ДЧС», – отме-
тили в ДЧС.

Поток воды снес защитную дамбу на 
реке Бадам, по этой причине прорвало 
коллектор, водоканальщики заявили, 
что переключились на запасную линию.

«В ночь на 14 мая около 4 часов утра 

из-за резкого наполнения реки Бадам 
произошел подмыв берега и после-
дующее обрушение защитной дамбы, 
часть разгрузочного коллектора инду-
стриальной зоны обрушилась. В инду-
стриальную зону дали телефонограмму, 
чтобы они снизили свою нагрузку. И со 
стороны ТОО «Водные ресурсы-марке-
тинг» было произведено переключение 
на запасную линию, но после окон-
чания паводка будут проводиться ре-
монтно-восстановительные работы», – 
отметил пресс-секретарь водоканала 
Ринат Хамидуллин.

Помимо этого на номер «112» посту-
пило еще три десятка обращений от жи-
телей Шымкента о подтоплении дворо-
вых участков. Спасатели откачали за ночь 
около тысячи кубометров воды, работали 
97 человек и 23 единицы техники.

СТИХИЯ ПОД КОНТРОЛЕМ
Аким Шымкента Мурат Айтенов по-

бывал в жилом массиве Елтай, который 
пострадал в результате сильных дож-
дей. Он поручил немедленно создать 
специальную комиссию по предупреж-
дению и ликвидации последствий 
паводков под председательством за-
местителя акима города. Специалисты 
прогнозируют дожди еще три дня, по-
этому градоначальник поручил взять 
под строгий контроль и усилить меры 
по предотвращению стихийного бед-
ствия. Кроме того, аким сообщил, что 
в отношении ответственных должност-
ных лиц, которые не смогли предвидеть 
чрезвычайную ситуацию, будут пред-
приняты соответствующие меры.

Для проведения аварийно-спаса-
тельных работ были задействованы 57 
сотрудников, 14 единиц спецтехники и 
14 мотопомп МП-100 ДЧС города Шым-
кента. Силами департамента произво-
дилась откачка воды, а работники ком-
мунальных служб акимата проводили 
механическую очистку арыков.

В настоящее время в целях обеспе-
чения безопасности со стороны компе-
тентных органов оказывается необхо-
димая помощь. Ситуация находится под 
постоянным контролем. Пока известно, 
что 38 домов требуют текущего ремон-
та после потопа.

Ирина АБРАМОВА, 
Шымкент

Защитная дамба на реке Бадам обрушилась

В феврале в ЛИТЕРе была опубликована статья «Туриста баснями не накормишь», вызвавшая 
широкий общественный резонанс и бурную реакцию в соцсетях. Проблемы отрасли, которая реально 
может приносить доход в госказну и стать драйвером экономики, оказались в центре внимания. По 
горячим следам редакция провела на своей площадке дискуссию по проблемам развития туринду-
стрии в нашей стране. 
В редакции ЛИТЕРа встретились представители Министерства культуры и спорта РК, НК «Kazakh 
Tourism» и общественные туристские организации. Состоялся продуктивный диалог между госу-
дарственными структурами и представителями турбизнеса. Мы как в воду глядели – корона-кризис 
создал новые проблемы для индустрии. Сейчас, когда многие игроки туррынка объявляют о своем 
банкротстве, речь уже идет о том, что останется ли отрасль вообще на плаву. Все это не может не 
тревожить в канун летних отпусков. Мы снова открыли дискуссию на нашей площадке. О возможных 
выходах из ситуации рассказали учредитель туроператора «Asia Discovery» Александр Сабельфельд, 
генеральный директор Национального парка «Жонгар-Алатау» Марат Кабиев и президент НК «Kazakh 
Tourism» Ержан Еркинбаев. Читайте в номере. 

По воле судьбы коронавирус стал драйвером их роста. Так, жесткие меры властей 
республики, принятые в марте этого года для борьбы с COVID-19 и включающие 
приостановление деятельности торговых сетей, бизнес-центров и серьезные 
ограничения на перемещение по улицам, значительно ускорили переход страны 
к безналичной экономике, следует из обзора аналитического центра Ассоциации 
финансистов Казахстана (afk.kz).

Объем безналичных карточных платежей, совершенных на территории Казахстана, в марте 2020 
года вырос на 16 процентов и составил 2 трлн 146,7 млрд тенге. При этом в сравнении с аналогич-
ным периодом прошлого года отмечается более выраженный рост в 2,8 раза с показателя в 777,2 
млрд тенге. Подробнее в материале нашего корреспондента Раушан Джапаровой.
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МАЖИЛИС

Во всем мире лудомания, или игро-
мания, признана психическим заболе-
ванием. В Казахстане это явление тоже 
есть. Больше всего страдают, конечно 
же, родственники людей, зависимых от 
азартных игр. Люди теряют буквально 
все: дома, сбережения и самое глав-
ное – здоровье членов семьи. Именно 
поэтому решено ужесточить систему 
контроля за нарушением законода-
тельства об игорном бизнесе и пропи-
сать меры для борьбы с зависимостью 
от азартных игр. 

Так, по словам министра культуры и 
спорта Актоты Раимкуловой, из-за того, 
что до сих пор эта отрасль никак не 
регулировалась, точные сведения об 
оборотах букмекерских контор и то-
тализаторов отсутствуют, в том числе 
в онлайн-пространстве, а это порядка 
50-80% оборота. Теперь же создадут 
центр учета ставок и проверяющие 
будут видеть все денежные операции 
между букмекерами и их клиентами. К 
слову, букмекеры не смогут более при-
нимать ставки ни на какие другие со-
бытия, кроме спортивных. Правда, доля 
иных ставок, например, на виртуальный 
спорт, прогноз погоды, результаты вы-
боров, культурные события была нич-
тожно мала. Помимо этого, поправки 
предусматривают сокращение количе-
ства граждан, вовлекаемых и зависи-
мость от азартных игр и пари. Это за 
счет механизма самоограничения.

– Если человек чувствует, что азарт 
затягивает его в долговую яму, то 
он должен иметь возможность само-
стоятельно ограничить себя в участии 
в азартных играх или пари, и его не долж-
ны больше пускать в казино, букмекер-
ские конторы или давать возможность 
осуществлять ставки в интернете. Эта 
мера уже не первый год успешно рабо-
тает, например, в Беларуси, – отметила 
глава ведомства.

Также родственникам игроманов 
разрешили подавать на них в суд, ог-
раничив их дееспособность, чтобы не 
пускали в казино. 

Кстати, разработчики хотели доба-
вить в проект закона создание еще 
трех игорных зон – в  Талгарском и 
Панфиловском районах Алматинской 
области и на побережье Каспийского 
моря в Мангистауской области. Объ-
яснили это задачей развития туристи-
ческого кластера. Однако депутаты не 
поддержали этой идеи.

– Нельзя, прикрываясь необходимо-
стью развития туризма и пополнения 
бюджета, создавать условия для рас-
пространения игромании, тем более 
вблизи крупных мегаполисов и об-
ластных центров, – указал Нигматулин, 
добавив, что даже ради туротрасли не 
стоит жертвовать безопасностью и мо-
рально-психологическим здоровьем 
населения.

На заседании «добро» получил еще 

и проект нового Кодекса с сопутствую-
щими поправками «О здоровье народа 
и системе здравоохранения». Приме-
чательно, что усиливается ответствен-
ность за качество и эффективность 
применяемых вакцин, вдобавок вво-
дится ответственность за нарушение 
правил их ввоза, закупа, транспорти-
ровки и хранения. Для благополучной 
санитарно-эпидемиологической ситу-
ации в детских дошкольных учрежде-
ниях введено понятие «коллективно-
го иммунитета». Закрепляют понятия 
«обязательных и добровольных приви-
вок». Непривитых детей могут принять 
в детсады при одном условии: если 
там имеется коллективный иммунитет. 
Понятие «коллективного иммунитета» 
тоже закрепляют законодательно. Ряд 
норм касается употребления табака – 
увеличен возрастной ценз с 18 до 21 
года для продажи табачных и алко-
гольных изделий. Повышены штрафы 
за продажу несовершеннолетним сига-
рет. За курение в автомобиле с детьми 
теперь будут наказывать. 

Надо сказать, что в Кодексе очень 
много направлений, но в целом все это 
призвано улучшить систему здравоох-
ранения и благотворно повлиять на 
здоровье казахстанцев.

Оксана ДАВЫДОВА, 
Нур-Султан

На пленарном заседании Сената 
Парламента депутаты приняли 
новый закон по вопросам 
чрезвычайного положения. 
Документ должен будет 
расширить полномочия Главы 
государства. А вот проект закона 
«О порядке организации 
и проведения мирных собраний 
в РК» сенаторы рассмотрели 
во втором чтении и решили 
вернуть его в Мажилис 
со своими поправками.

Законопроект по вопросам ЧП раз-
работали для того, чтобы как можно 
быстрее и эффективнее принимать 
меры во время режима ЧП в стране. 
Как отметил министр национальной 
экономики Руслан Даленов, это обеспе-
чит стабильность в обществе и эконо-
мике. В документе изложен механизм 
функционирования госуправления во 
время действия режима ЧП. При этом 
все решения, которые будут приняты во 
время режима ЧП, будут действовать до 
окончания срока его действия. Нормы 
данного законопроекта обрели особую 
актуальность, когда впервые за годы 
независимости на всей территории 
Казахстана ввели режим ЧП из-за ко-
ронавируса. Таким образом, документ 
дополнен новой главой, в которой го-
ворится, что для обеспечения безопас-
ности в период введения ЧП Президент 
страны может установить особый поря-
док действия налогового, бюджетного, 
таможенного, банковского, трудового, 
антимонопольного законодательства, 
а также законодательства о здоровье 
народа, госзакупках и валютном регу-
лировании.

Поддержав этот проект закона, депу-
таты тем временем рассмотрели в двух 
чтениях и приняли решение вернуть в 
Мажилис другой – «О порядке органи-
зации и проведения мирных собраний 
в РК». Выяснилось, что у сенаторов ока-
залось много предложений. По проце-

дуре, сейчас с предложениями Сената 
должны согласиться депутаты Мажили-
са. Если возникают спорные моменты, 
создается согласительная комиссия по 
законопроекту из числа депутатов обе-
их Палат Парламента.

В частности, депутат Сарсенбай Ен-
сегенов рассказал, что они предлагают 
законодательно закрепить норму, со-
гласно которой в центральных частях 
районов в городах республиканского 
значения, столицы, а также в адмцент-
рах областей количество специализи-
рованных мест для организации и про-
ведения пикетирования, собраний или 
митингов должно составлять не менее 
трех. Пересмотрены также основания 
для отказа и прекращения мирных 
собраний. Новым предложением от 
сенаторов стало исключение обязан-
ности организатора мирного собрания 
по требованию от участников мирных 
собраний не скрывать своего лица, в 
том числе не использовать предметы 
одежды и иные средства, препятству-
ющие распознаванию лица.

– Предлагается закрепить право ор-
ганизаторов и участников мирного со-
брания по использованию средств ин-
дивидуальной защиты, направленных на 
охрану здоровья, – пояснил Енсегенов.

Законопроектом внедряется уведо-
мительный порядок для проведения 
мирных собраний в форме митингов, 
собраний, пикетов, при этом прописы-
вается перечень оснований для отказа 
в проведении митинга. Определяется, 
что специализированные места для 
проведения митингов должны нахо-
диться в центральных частях горо-
дов и сел, обеспечивать возможность 
достижения цели мирных собраний, 
удобство организации, возможность 
использования организаторами и 
участниками объектов инфраструкту-
ры, соблюдение санитарных норм и 
правил, безопасность организаторов и 
участников мирных собраний.

Оксана ДАВЫДОВА, 
Нур-Султан

СЕНАТ

Новые 
возможности

Не пускайте меня 
в казино…

Родственники 
смогут ограничить 
дееспособность близких, 
у которых есть 
зависимость от азартных 
игр. С другой стороны, 
сами игроманы 
могут добровольно 
самоограничиться от 
казино. Наряду с этим, 
в Казахстане повысят 
возраст для продажи 
сигарет с 18 до 21 года. 
Также законодательно 
закрепляют 
обязательные 
и добровольные 
прививки. На пленарном 
заседании Мажилиса 
Парламента РК под 
председательством 
спикера Палаты 
Нурлана Нигматулина 
рассмотрели 
законопроекты, 
в основном касающиеся 
здоровья граждан.

Фракция партии «Nur Otan» 
в Мажилисе сформировала пакет 
предложений в антикризисный 
план Правительства. Об этом 
заявил Председатель Палаты, 
руководитель фракции 
парламентского большинства 
Нурлан Нигматулин. 
На заседании фракции 
в Мажилисе депутаты-
нуротановцы обсудили 
предложения фракции 
в Комплексный план 
по восстановлению 
экономического роста, 
который в настоящее 
время разрабатывается 
Правительством.

– Выступление Президента страны 
Касым-Жомарта Кемелевича Токаева 
на заключительном заседании Госу-
дарственной комиссии по чрезвычай-
ному положению представляет со-
бой многостороннюю перспективную 
программу действий. И сейчас необ-
ходимо сосредоточить усилия преж-
де всего на преодолении последствий 
кризиса, восстановлении национальной 
экономики и повышении благососто-
яния граждан. И фракция партии «Nur 
Otan» в Мажилисе Парламента, конеч-
но же, примет самое активное участие 
в подготовке и исполнении мер по 

восстановлению экономического роста. 
Наша главная задача – оказать законо-
дательную поддержку реализации ини-
циатив Президента страны, – подчерк-
нул Нурлан Нигматулин. 

Для этого депутаты Мажилиса – чле-

ны фракции партии «Nur Otan» – на-
мерены законодательно обеспечить 
пилотный проект «5-10-20». Среди 
предложений фракции также форми-
рование программы развития цепочек 
поставок продовольственных товаров 

на основе практики гарантированного 
закупа сельскохозяйственной продук-
ции, в том числе через механизм конт-
рактного финансирования. Депутаты 
считают важным внести необходимые 
поправки в действующее инвестицион-

ное законодательство в целях обеспе-
чения стабильности для стратегических 
инвесторов в приоритетных отраслях. 
При этом особое внимание уделяется 
механизмам повышения казахстанско-
го содержания. 

Фракция партии «Nur Otan» также пред-
лагает законодательно предусмотреть 
снижение ставки обязательных пенси-
онных взносов с 10% до 5% по доходам 
физических лиц по договорам граж-
данско-правового характера; обеспе-
чить соблюдение нормативных право-
вых актов о механизме ценообразования 
на социально значимые товары. В числе 
предложений – принять законодатель-
ные меры по приостановлению возбуж-
дения процедуры банкротства в отно-
шении юридических лиц и индивиду-
альных предпринимателей до 1 октября 
текущего года, а также обеспечить на 
законодательном уровне обязательное 
лицензирование микрофинансовой де-
ятельности небанковских кредитных 
организаций. Депутаты-нуротановцы 
намерены уделить особое внимание за-
конодательной поддержке туристской 
деятельности, сделать направление по 
созданию молодежных рабочих мест 
одним из приоритетных в Дорожной 
карте занятости, а также увеличить го-
сударственный образовательный заказ 
на подготовку врачей-эпидемиологов, 
инфекционистов и вирусологов.

Андрей ПЕТРОВ, 
Нур-Султан

Фракция «Nur Otan» в Мажилисе внесла 
свои предложения в антикризисный план 
Правительства
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По поручению Лидера партии 
Нурсултана Назарбаева Первый 
зампред «Nur Otan» Бауыржан 
Байбек ознакомился с ходом 
восстановительных работ 
в Мактааральском районе 
Туркестанской области, где 
из-за прорыва дамбы в соседнем 
Узбекистане было разрушено 
более тысячи домов и затоплено 
8 тысяч гектаров посевных полей.

В ходе рабочей поездки Бауыржан 
Байбек встретился с жителями подтоп-
ленных аулов Достык, Женис, Фирдоуси, 
Жанатурмыс и Оргебас. 

– Как подчеркнул Президент страны 
Касым-Жомарт Токаев, пострадавшие от 
подтопления жители будут полностью 
обеспечены новым или отремонтиро-
ванным жильем. Каждый получит по 

100 тыс. тенге из республиканского бюд-
жета. На восстановление соцобъектов, ин-
женерных сетей и дорог выделено более 
14 млрд тенге. Призыв Главы государства 
поддержали и казахстанские бизнесмены, 
выделившие уже более 5 млрд тенге. Пар-
тия «Nur Otan» также активно включилась 
в решение общей задачи. Так, на сегодня 
нуротановцы направили мактааральцам 
уже свыше 920 тонн гуманитарной по-
мощи, в т.ч. продукты питания, средства 
личной гигиены, одежду, постельные при-
надлежности, стройматериалы, – отметил 
Бауыржан Байбек. 

По его словам, по инициативе Елбасы 
дополнительная помощь будет оказа-
на Фондом «Birgemiz», учрежденным 
Фондом Первого Президента и партией 
«Nur Otan». 

– По принципу адресности Попечи-
тельским советом фонда принято ре-

Бауыржан Байбек встретился с жителями 
затопленных аулов в Мактаарале

Костанайский филиал партии 
«Nur Otan» и предприниматели 
области оказали поддержку 
жителям  Мактааральского района 
Туркестанской области. 
Они направили гуманитарную 
помощь, которая скоро должна 
прибыть в Мактаарал. 

На юге Казахстана в Мактааральском 
районе Туркестанской области сложилась 
непростая ситуация, связанная с подтоп-
лениями жилых домов в нескольких насе-
ленных пунктах. Из-за стихийного бедст-
вия семьи на юге Казахстана оказались в 
тяжелом положении, которое усложняется 
действующими карантинными мерами. 
Многие казахстанцы, благотворители про-
тягивают руку помощи населению Макта-
арала, выделили финансовые средства и 

направили необходимые грузы. Костанай-
ская область также не осталась в стороне.

– В рамках акции «Біз біргеміз!» Коста-
найский областной филиал партии «Nur 
Otan» при поддержке ТОО «Salamat» и 
ТОО «Атамекен-Дос» направили 20 тонн 
гуманитарной помощи жителям Макта-
аральского района. Грузовой автомобиль 
с 20 тысячами тонн муки выехал из обла-
сти и в течение 3 дней должен прибыть в 
пункт назначения. В погрузке гуманитар-
ной помощи активное участие принимали 
волонтеры и активисты партии, – отмети-
ли в пресс-службе КОФ «Nur Otan».

Партийцы выражают благодарность 
руководству ТОО «Salamat» и ТОО «Ата-
мекен-Дос» за проявленную социальную 
активность и оказанную помощь соотече-
ственникам в столь трудное время.

Ольга ШИНКОРЕНКО, 
Костанай

Помощь с севера

Консультации, когда и каким образом 
будет оказана помощь, в акимате 
Петропавловска получили более 
10 тысяч человек.

Помощь в погашении затрат на оплату 
коммунальных услуг, как объяснили в управ-
лении ЖКХ акимата области, будет оказы-
ваться в «явочном порядке», то есть ее по-
лучат только те, кто попросит. Региональное 
управление координации занятости и соци-
альных программ уже определилось со спи-
ском потенциальных получателей. 

– Пока это семь категорий граждан, в 
числе которых инвалиды всех трех групп, 
участники Великой Отечественной войны, 
многодетные, семьи, получающие АСП, пен-
сионеры с минимальной пенсией – всего 
37,2 тысячи человек. Но, возможно, списки 
будут расширены, – рассказал заместитель 
руководителя управления ЖКХ акимата СКО 
Айдархан Мусин.

Пока деньги из республиканского бюдже-
та не пришли, представители местных испол-
нительных органов могут только консульти-
ровать людей. Но в областном управлении 
ЖКХ советуют североказахстанцам не пе-
реживать по этому поводу: после получения 
финансирования из республиканского бюд-
жета средства будут перечислены на лице-
вые счета потребителей коммунальных услуг 
в течение пяти рабочих дней. 

– Наличных денег никому давать не будут, 
их перечислят на лицевые счета граждан. 

Нужно учесть, что помощь получат только 
люди, проживающие в населенных пунктах, 
где объявлен карантин. В Кызылжарском 
районе, например, карантин объявлен толь-
ко в районном центре – ауле Босколь, значит, 
жители села Новоникольское или, к приме-
ру, Долматово, на помощь рассчитывать не 
могут. А вот в Акжарском или Мамлютском 
районах, которые полностью закрыты на ка-
рантин, на помощь могут рассчитывать все 
сельчане, которые подпадают под вышеу-
казанные категории, – пояснил Айдархан 
Мусин.

– Зато в селах, где из коммунальных благ 
люди пользуются только электричеством, 
а таких в СКО немало, потребители смогут 
оплатить услуги на год вперед. 

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

37 тысяч жителей СКО 
смогут рассчитывать 
на возмещение комуслуг

шение о выделении 340 млн тенге на 
строительство 20 домов в поселке Мыр-
закент. Таким образом будет полностью 
закрыт жилищный вопрос для жителей 
аула Достык. Вместе с акимом области 
У. Шукеевым осмотрел выделенные зе-
мельные участки, встретился с жителями 
и строителями. Вместо саманных здесь 
будут построены 4-комнатные дома из 
газоблоков площадью 100 кв. м. Каче-
ство работ будет на особом партийном 
контроле с привлечением авторского и 
технического надзора, – написал он на 
своей странице в Facebook.

Первый зампред правящей партии 
также встретился с волонтерами в по-
селке Атакент и поблагодарил молодых 
людей за самоотверженный труд, граж-
данскую ответственность, неравнодуш-
ное отношение к проблемам сограждан.

– В прошлом году более 700 жас-
отановцев на протяжении нескольких 
месяцев участвовали в восстановлении 
Арыса. Сегодня активисты и члены моло-
дежного крыла «Nur Otan» активно по-
могают мактааральцам. Своими конкрет-
ными делами они показывают настоящий 
пример патриотизма, солидарности и 
высокой нравственности. Именно такая 
молодежь должна быть представлена в 
списках партии «Nur Otan» на предсто-
ящих выборах в Мажилис и маслихаты 
всех уровней. Они и есть будущее нашей 
страны! – подчеркнул он.

В ходе поездки в Мактааральский рай-
он Бауыржан Байбек вместе с акимом 
Туркестанской области также провел 
заседание оперативного штаба, где был 
обсужден ряд наиболее острых вопро-
сов, в т.ч. качественное восстановление 
инфраструктуры, меры поддержки агра-
риев и др.

Магжан КАСЫМБЕК, 
Нур-Султан

Все эти годы люди топят свои 
дома углем. Жительница района, 
Асель Исалина, рассказала о своих 
невзгодах:

– Я живу на третьем этаже. Мне 
трудно таскать туда уголь. К тому 
же его надо еще где-то хранить – 
вот в чем вопрос. Год назад в со-
седней квартире был пожар. Мы 
все ночью выбегали на улицу, – 
заявила она.

Власти о проблеме знают, но ре-

шить ее не удавалось. Прошедшей 
зимой с жителями встретился Пер-
вый зампредседателя партии «Nur 
Otan» Бауыржан Байбек. 

Теперь благодаря вмешатель-
ству партии магистраль тепло-
снабжения дойдет до всех мно-
гоэтажек, частных домов и пяти 
соцучреждений. В поселке уже ча-
стично проложили магистральные 
сети. А для котельной подготовили 
площадку.

– Жители поселка Новочернояр-
ка обратились в партию. На настоя-
щий момент в областном бюджете 
определена сумма финансирова-
ния данного проекта. 507 милли-
онов выделено. Определен под-
рядчик в результате конкурсных 
процедур, – заявил Олег Костенко, 
руководитель комиссии партийно-
го контроля «Nur Otan».

Андрей ПЕТРОВ, 
Нур-Султан

Жители поселка в Павлодарской 
области получат центральное 
теплоснабжение спустя 30 лет
По плану тепло должно поступить уже в ноябре
30 лет ждали жители 
Павлодарской 
области центрального 
теплоснабжения. 
Вопрос сдвинулся 
с мертвой точки после 
того, как вмешалась 
партия «Nur Otan». 
В селе Новочерноярка 
начали 
восстанавливать 
котельную. 
По плану тепло 
должно поступить уже 
в ноябре, передает 
телеканал «Astana».
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сможет ли подняться казахстанский 
туризм после пандемии?

Холодное лето-2020:

ОТДЫХ ЭТИМ ЛЕТОМ

По мнению международных экс-
пертов, на плаву останутся те игроки 
туррынка, которые развернутся 
лицом к внутреннему туризму и будут 
активными и гибкими. «Но даже в 
такой ситуации бесплатная, без 
обязательств государствен-
ная помощь развращает 
бизнес. От такой помо-
щи больше вреда для 
бизнеса. Отрасль мо-
жет выдюжить, нуж-
но просто не мешать 
работать участникам 
рынка», – 
считает учредитель 
туроператора «Asia 
Discovery» Александр 
Сабельфельд.

– Для туриндустрии сейчас дра-
матичное время. Туризм – одна из 
самых пострадавших отраслей в 
период пандемии коронавируса. 
Хотелось бы услышать ваши слова 
поддержки коллегам, работающим в 
этом секторе.

– Этот сезон… будет очень сложным. 
Я согласен с международными экс-
пертами, что внутренний туризм будет 
иметь спрос. Но какой? Я не берусь 
прогнозировать. Поделюсь некоторыми 
мыслями. Думаю, что после полного 
снятия запретов у людей останет-
ся внутренний страх, заостренный 
инстинкт самосохранения. Туристы из-
менят свои привычки, а это потребует 
изменения формата туров и обслужи-
вания. Скорее всего, одним из главных 
поведенческих изменений в этом 
сезоне станет социальная дистанция.

Поэтому группы будут очень малень-
кие – это может быть одна большая 
семья или две. Может вместе поехать 
небольшая группа друзей; смешанные 
группы – гости из городов Казахстана 
и ближнего зарубежья. Мы работаем 
в основном в Алматы и Алматинской 
области, поэтому могу сказать, что 
алматинцы будут покупать туры, ко-
торые предусматривают специальное 
оборудование и снаряжение, которого 
обычно у людей нет. Здесь тоже можем 
зарабатывать. В чем я уверен – бум на 
загородные выезды будет, и особенно 

в выходные дни. Но не радуйтесь. 
Люди будут выезжать на своих авто. 
Можно сказать, что нам почти ниче-
го не достанется. Но если мы хотим 
продать туры, то нужно много думать, 
что предлагать к продаже и, конечно, 
пробовать. Нам очень нужны продажи, 
нам нужно платить зарплату работни-

кам, содержать фирму и… раз-
виваться. Пусть, наверное, 

не в этом году, но разви-
ваться надо. Туропера-

тор «Asia Discovery» 
никогда не сдается! 
Туризм не умер, просто 
взял паузу… Коллеги, 
сейчас есть много 

свободного времени, 
каждый туроператор 

продумывает абсолютно 
новые и эксклюзивные туры. 

Не теряем времени: разрабаты-
ваем, просчитываем, договариваемся 
с поставщиками услуг и продуктов. 
Создаем новый турпродукт. А вот ста-
рый – оптимизируем под более низкую 
цену. Мы должны понимать – люди 
сейчас будут экономить. Обращаюсь к 
турагентам: активно делайте запросы 
туроператорам, заставляйте их рабо-
тать. Будьте уверены, мы, в данном 
случае я говорю от имени туроперато-
ра «Asia Discovery», сделаем для ваших 
клиентов практически любой тур в 
Казахстане.

– Международный туризм на 2-3 
года потеряет свою привлекатель-
ность – это неутешительный прогноз 
международных экспертов. В нынеш-
ней ситуации очень важно все усилия 
как государственных структур, так и 
турбизнеса направить на внутренний 
туризм. Давайте поговорим о роли 
туроператоров на рынке в это непро-
стое время.

– Туроператоры, которые специа-
лизируются на въездном и внутрен-
нем туризме, и раньше работали на 
продажу туров в Казахстане. Они 
разрабатывали, рекламировали и про-
водили туры внутри страны. И делали 
это эффективно. Спросите меня, в чем 
заключается эффективность? В том, что 
создавали продукт, который прода-
вался и внутри страны, и покупался 
иностранными туристами. При этом мы 
не получали дотаций от кого-либо и не 

брали кредиты, а если кому и пришлось 
брать кредит, то он выплачивал его 
еще и с процентами.

Эффективная работа туроператоров, 
на мой взгляд, – это залог устойчи-
вости туристской отрасли в целом. А 
вот работа государственных структур 
в туризме неэффективна – это мое 
личное мнение.

Почему так получается? Я себе задал 
вопрос, взял и просмотрел тендеры за 
несколько лет и, кстати, это сейчас пропи-
сано в Дорожной карте, которую приняли 
недавно. И что увидел? Часто делаются 
одни и те же работы, которые дублиру-
ются разными департаментами акиматов. 
К примеру, опять вижу в Дорожной карте 
«вечную» инвентаризацию туристских 
маршрутов и объектов туризма. А они 
практически одни и те же, коллеги. А если 
появляется что-то новое, то это сделано 
туроператором или национальными пар-
ками, уже даже включено в турпродукт, 
который самостоятельно рекламирует 
и продает его автор – туроператор. И 
заметьте, при этом он не тратит государ-
ственных денег.

Если мы хотим эффективно работать, 
а не неэффективно использовать го-
сударственные средства, выделяемые 
Правительством, темы тендеров необ-
ходимо обсуждать с туроператорами 
под эгидой Казахстанской туристской 
ассоциации или ННП «Атамекен». На 
мой взгляд, многие прошедшие тенде-
ры ничего полезного не дали развитию 
туризма в стране.

Темы тендеров и задачи, которые 
они решают, должны выдвигаться 
туроператорами. На мой взгляд, только 
тогда можно говорить, что делается 
полезное дело, а не просто осваивают-
ся средства госбюджета.

– Проблемы внутреннего туризма 
практически всем известны. На ваш 
взгляд,  какая помощь сейчас необ-
ходима от государства турбизнесу, 
чтобы постараться улучшить ситуа-
цию в туриндустрии?

– Скажу как учредитель туропера-
тора «Asia Discovery», нам помощь 
бесплатная не нужна. Бесплатная, без 
обязательств, помощь развращает – это 
моя точка зрения. От нее больше вреда 
для бизнеса. Мы сами можем работать. 
Нам нужно просто не мешать!

Я считаю, что туроператоры, гостевые 
дома, отели, транспортные компании, 
гиды, кафе и рестораны, националь-
ные природные парки, то есть то, что 
является частью турпродукта, – мы 
сами договоримся и выполним обяза-
тельства. Нам не нужны многочислен-
ные «управляющие». Интегрирован-
ная, проще скажу, суммарная работа 
туроператоров в сотни раз эффектив-
нее государственных структур в сфере 
туризма. Это мое личное мнение.

– Александр Карлович, допустим, 
реорганизованы, как вы говорите, 
многочисленные «управляющие». 
Допустим, остался один (к примеру, 
Комитет по туризму или НК «Kazakh 
Tourism»). На ваш взгляд, как опыт-
нейшего туроператора, который в 
течение четверти века занимается 

внутренним туризмом, какие ему 
нужно начать решать задачи, чтобы 
все игроки туррынка почувствова-
ли реальную эффективность от его 
деятельности?

– Мои предложения для «распоряди-
теля» государственных средств состоят 
из пяти пунктов.

Во-первых, рекламировать страну – 
это выставки, видеоканалы разные (это 
недорого, если совместно с туропера-
торами продвигать видеопродукцию). 
Далее, совместно с МИД РК продви-
гать турпродукты в странах, где есть 
потенциальные туристы. И, конечно, по 
возможности снять визовые барьеры.

Во-вторых, содействовать продвиже-
нию трансграничных туров в Средней 
Азии. К примеру, убрать барьер между 
Казахстаном и Кыргызстаном. Предла-
гаю заключить договор с Кыргызстаном 
и РК, чтобы была возможность перейти 
любителям горных походов границу 
в горах Заилийского Алатау и Кунгей 
Алатау. Это привлечет тысячи туристов.

В-третьих, дороги строить хорошие и 
поддерживать их состояние.

В-четвертых, кредиты давать недоро-
гие, под 2-4 процента годовых на 4-8 
лет (это уже проверенный срок окупа-
емости проектов в туризме). Понятно, 
что банкам это невыгодно, но это 
важно для государства, если оно хочет 
получить реально прибыльную отрасль 
экономики, приносящую валюту. Это 
архиважно делать.

И, наконец, в-пятых, это контроль 
эффективности выделенных средств 
из бюджета. Именно контроль эффек-
тивности, а не просто контроль средств. 
Тогда бюджетные деньги будет гораздо 
сложнее уводить в личные карманы. 
Это очень важно и будет понятно, 
правильно ли выделяются деньги, а то 
мы видим сейчас, как много в прошлом 
средств бюджета было выделено в 
никуда.

И, конечно, важно стимулировать 
СПРОС. Это делать через финансовую 
помощь пенсионерам, школьникам на 
летний отдых и путешествия на выход-
ные дни. Вот это поддержит туропера-
торов, турагентов, пансионаты и дома 
отдыха. Опять же, мое мнение, что 
напрямую помогать конкретно туропе-
раторам не нужно, у них тогда стимула 
к качественной работе и сервису не бу-
дет. Еще предлагаю уже сейчас в СМИ 
начать рассказывать о безопасных 
территориях, о безопасности путешест-
вий по Казахстану. Популяризировать 
выезды на природу в выходные дни – 
это здоровье и иммунитет для взро-
слых и детей. Почему бы не запустить 
рекламно-информационную кампанию 
на телевидении, в соцсетях туропера-
торами. Это могут поначалу проходить 
видеосюжеты под девизом «Убеги от 
вируса», а уже когда все карантинные 
ограничения будут сняты, предложить 
другой девиз «Позаботься о здоровье – 
приобрети иммунитет».

– Александр Карлович, вы сказали, 
что можете заработать на продаже 
туров, которые предусматривают 
специальное оборудование и снаря-

жение, которого обычно у людей нет. 
Что мы можем предложить таким 
бывалым туристам?

– Мы предлагаем обновленные 
старые маршруты, так сказать, старые 
по локации, новые по содержанию. 
Итак, сплавы на байдарках и рафтах 
по рекам с гладкой водой, рафтинг по 
горным рекам Алматинской области. 
Мы совместно с Национальным при-
родным парком «Кольсай Кольдери» 
предлагаем в этом году совсем новый 
тур – рафтинг от Курменты до Саты. 
Еще – горные походы и восхождения 
на вершины, а также туры на джипах 
по национальным природным паркам 
Алматинской области, в регионе – пять 
удивительных по красоте парков. 
Думаю, что велосипедные туры будут 
идеальны в этом сезоне, здесь соблю-
дается дистанция между туристами. 
Далее – туры на лошадях по отдельной 
тропе, не пересекающейся с пешей.

Интересны фототуры. Замечу, что на 
орнитологические туры точно приедут 
заинтересованные люди из стран СНГ.

Я предлагаю организовать этно-
графические дни для работников 
иностранных фирм, работающих в 
Казахстане. По опыту скажу, иностран-
цы к этнографии проявляют большой 
интерес. И, конечно, почему бы не 
предлагать активные и экстремальные 
туры для молодежи и корпоративных 
клиентов. Это может быть крутой микс 
активностей на два-три дня (допустим, 
в пятницу отъезд на тур, а возвраще-
ние – в воскресенье) – скалолазание, 
рафтинг, пейнтбол, восхождение. Мы, 
туроператор «Asia Discovery», призы-
ваем к сотрудничеству всех турагентов 
и туроператоров. Давайте вместе 
разрабатывать новые туры, маршруты 
и совершенствовать сервис. Давайте 
поработаем вместе. Выдюжим, если 
будем вместе. Мы предоставим собст-
венное снаряжение, оборудование и 
транспорт для использования в турах. 
Вы можете рассчитывать на наши раф-
ты, байдарки, лодки, палатки, спальни-
ки, велосипеды, джипы, микроавтобусы 
и автобусы.

– В каждом из предложенных вами 
маршрутов должна быть изюминка, 
чтобы привлекать туристов?

– Изюминки – в каждом туре свои, 
к примеру, адреналин на рафтинге 
по горным рекам; после фототура 
на память остаются памятные фото 
ландшафтов, которыми туристы будут 
гордиться, показывать друзьям. А кон-
ный тур привлекателен ощущениями 
и связью с национальным прошлым. 
Самыми популярными маршрутами 
в прошлые сезоны были пешие туры 
на озеро Кольсай-2 и однодневный 
тур на озеро Каинды. Как сложится в 
этом году, имею в виду с большими 
группами, пока нельзя точно спро-
гнозировать. Двухдневный маршрут 
на озеро Кольсай-3 с ночевкой – этот 
маршрут имеет в этом году все шансы 
стать очень популярным. Эти все мар-
шруты сложились еще до образования 
Национального природного парка 
«Кольсай Кольдери». Национальный 

Туризм оказался одной из самых пострадавших от пандемии 
коронавируса отраслей экономики. На это повлияли и ограничительные 
меры, принимаемые в мире для борьбы с COVID-19, и психологический 
пресс, и, конечно, тревожные сведения, поступающие из СМИ со всей 
планеты. Международный туризм, если брать во внимание прогнозы 
экспертов, оживет не раньше осени, а в отдельных странах – и к лету 
следующего года. Выдержит ли туристская отрасль в Казахстане? Какие 
у нас есть резервы для этого? Наверное, еще рано давать оценки, но, 
по мнению экспертов, сейчас многое зависит от участников рынка и 
от того, насколько они готовы переориентироваться на работу внутри 
страны. Мнения на этот счет мы уже публиковали на дискуссионной 
площадке ЛИТЕРа. Сегодня слово трем представителям отрасли: 
учредителю туроператора «Asia Discovery» Александру Сабельфельду, 
генеральному директору Государственного национального природного 
парка «Жонгар-Алатау» Марату Кабиеву и президенту 
НК «Kazakh Tourism» Ержану Еркинбаеву.

такой ситуации бесплатная, без 
обязательств государствен-
ная помощь развращает 
бизнес. От такой помо-

нам нужно платить зарплату работни-
кам, содержать фирму и… раз-

виваться. Пусть, наверное, 
не в этом году, но разви-

ваться надо. Туропера-
тор «Asia Discovery» 
никогда не сдается! 
Туризм не умер, просто 
взял паузу… Коллеги, 
сейчас есть много 

свободного времени, 
каждый туроператор 

продумывает абсолютно 
новые и эксклюзивные туры. 

Не теряем времени: разрабаты-
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парк здесь организовал места отдыха, 
установили указатели и информаци-
онные щиты. На озере Каинды – юрты 
для отдыха и точки питания, часть 
сервиса на себя берут арендаторы. 
Проблем больших нет, но все-таки 
национальный природный парк 
имеет рекреационные ограничения, 
нагрузка на природу строго регламен-
тируется. Я бы здесь назвал другую 
серьезную проблему – 
это необходимость равномерной на-
грузки на возможности национально-
го парка по дням. В выходные дни – у 
нас пиковые нагрузки, а в будние дни 
туристов гораздо меньше. Поэтому мы 
планируем поднимать проблему и ее 
решать с Казахстанской туристской 
ассоциацией и ее участниками.

Есть еще небольшой резерв в эко-
турах – это предлагать научные туры 
(орнитологические и ботанические). В 
этом году планируем начать проводить 
эти туры, благо научные сотрудники 
в национальных природных парках 
есть. Еще есть проекты от НК «Kazakh 
Tourism» по развитию экотуризма в 
национальных парках. Поживем – 
увидим.

– Александр Карлович, многие из 
ваших коллег называют одной из 
проблем внутреннего туризма его 
сезонность. Какие у него преимущест-
ва в этом смысле?

– Я не буду говорить о круглого-
дичных местах отдыха, все их знают, 
это курорты в Боровом и Сарыагаше. 
Здесь много санаториев, работающих 
круглый год. Речь идет о летнем от-
дыхе, его можно провести на Алаколе, 
Бухтарме. Мы будем продавать отдых 
на озерах Алаколь и Балхаш, тем 
более, что мы туристам предлагаем 
транспортную доставку в Акши и 
Коктуму на Алаколе уже более 10 лет. 
Но я хочу остановиться на отдыхе на 
озере Балхаш. Почему? Балхаш имеет 
несколько преимуществ относительно 
других водоемов, имеющих возмож-
ность развития пляжного отдыха.

На Балхаше сезон более длитель-
ный, чем, например, на озере Алаколь. 
Значит, можно эффективнее окупать 
вложенные средства. Далее, на этом 
озере более теплая вода, а это означа-
ет – больше комфорта для взрослых и 
особенно для детей. Самое примеча-
тельное – расположение выгоднее, чем 
у Алаколя. Логистика дешевле. Боль-
шие города ближе. Это Нур-Султан, 
Караганда, Алматы и до города Балхаш 
рукой подать. На Балхаше – отличная 
рыбалка. Поэтому призываю бизнес 
вкладывать капитал именно в развитие 
пансионатов и баз отдыха на озере 
Балхаш.

КОГДА ЗАКРЫВАЮТСЯ 
ОДНИ ДВЕРИ, 
ОТКРЫВАЮТСЯ ДРУГИЕ

Пандемия создала новое инфор-
мационное пространство, которое 
заполнено новостями, зачастую 
негативными, и «большой» аналити-
кой. Но сейчас необходима полезная 
информация с позитивным зарядом. 
Самое время готовиться к предсто-
ящим летним путешествиям. Лето 
будет! Для развития туротрасли 
в местной глубинке нужно 
шире привлекать сельское 
население – такое предло-
жение внес генеральный 
директор Государствен-
ного национального при-
родного парка «Жонгар-
Алатау» Марат Кабиев.

– Интересный факт: 
«Жонгар-Алатау» – один из 
самых отдаленных природных 
парков страны, который ежегодно 
принимает до 2 000 туристов как 
зарубежных, так и казах-
станских. Марат Нургазиевич, допу-
стим, вот сняли все ограничительные 
карантинные меры, к вам приезжает 

турист. Какие маршруты уже можно 
ему предложить?

– На данный момент мы можем 
предложить экомаршруты. У этих 
маршрутов есть паспорта, утвержден-
ные Комитетом лесного хозяйства 
и животного мира, а разрабатывали 
мы их с учетом доступности рельефа, 
ландшафта и, конечно, достоприме-
чательностей. Названия маршрутов 
уже привлекательны, на мой взгляд. 
К примеру, маршрут «Щёки». Турист 
отправляется вместе с сотрудником 
парка на слияние двух рек – Агыны-
катты и Лепсы. Здесь можно увидеть 
скальные каньоны, живописное ущелье 
реки. А на маршруте «Черная речка» 
туристская тропа ведет мимо релик-
товых яблонь Сиверса, черной сливы, 
осины. Вокруг источаются ароматы 
разнотравья этого природного пояса: 
и душица, и шалфей, и ромашка. Есть 
у нас и научно-познавательный тур на 
кордон «Осиновая». По пути на кордон 
можно увидеть каменные «плиты» 
на реке Теректы. Кстати, здесь можно 
принять водные процедуры. На данном 
маршруте встречаются естествен-
ные, сравнительно нетронутые места 
произрастания дикоплодовых наса-
ждений яблони Сиверса в урочищах 
Пихтовое и Солдатское. Гид-проводник 
расскажет об истории прародительни-
цы всех яблок на земле. Я сам люблю 
этот маршрут: потрясающая панорама 
величественных гор Джунгарского 
Алатау, по всему маршруту – живо-
писные пейзажи елово-пихтового 
лесного пояса, панорама ледников и 
долины. И, кстати, на этом маршруте 
имеется гостевой дом. Приглашаю 
всех любителей нетронутой природы 
на озеро Нижний Жасылколь. Озеро 
можно назвать поистине жемчужиной 
Джунгарского Алатау. Оно находится 
близ населенного пункта Лепсинск, 
на высоте 1 630 метров над уровнем 
моря. Самое удивительное в районе 
озера – это место обитания многочис-
ленной популяции маралов. Маршрут 
проходит по субальпийским лугам, где 
все вокруг наполнено ароматом меда и 
клубники. Путешествие сюда – это пре-
красная возможность побывать на лоне 
девственной природы. Этот маршрут 
очень ценят европейцы. В этом году 
их возможно и не будет совсем. Мне 
бы хотелось, чтобы эти места открыли 
для себя казахстанцы. Приезжайте и 
любуйтесь родной природой.

Надо сказать, что об этих местах и 
о других красотах Казахстана надо 
рассказывать нашим людям, которые, 
зачастую, об этом и не знают. Почему 
бы не показывать на ведущих респу-
бликанских телеканалах или не писать 
об этом в вашей газете на постоян-
ной основе. Мне кажется, получилась 
бы качественная информационная 
площадка. Главное – очень полезная и 
актуальная. Сейчас люди думают: куда 
летом поехать отдыхать. Почему бы не 
приехать к нам? Но мы слишком мало 
знаем о своей стране, думаю нужно 
разрушать стигму, что отдыхать дома 
не очень престижно.

– Марат Нургазиевич, какие основ-
ные проблемы в развитии экотуров 

можете назвать?
– Приезжая в нацио-
нальный парк, турист 

должен понимать, 
что на нашей 
территории пока 
нет пятизвездоч-
ных отелей, а есть 
только гостевые 
дома с удобствами 

на улице, – зато 
тишина, чистый 

воздух и нетронутая 
природа. И все-таки са-

мым проблемным вопросом для 
нас является отсутствие качественных 
грунтовых дорог, мостов через реки и 
инфраструктура. Мы сейчас предла-
гаем туристам гостевые дома в селах 
Тополевка и Лепсинске, кстати, здесь 

есть турбаза и на маршруте нижний 
Жасылколь тоже есть турбаза, можно 
остановиться в гостинице в районном 
центре Сарканд Алматинской области. 
К сожалению, сейчас в условиях каран-
тина запрещено принимать гостей на 
кордонах – там у нас тоже есть госте-
вые дома. Далее, необходимо разре-
шить национальным паркам давать в 
аренду лошадей, так как в нашем Нац-
парке, думаю и не только у нас, 80% 
туристских троп приходится на конные 
маршруты. Штаты практически всех 
национальных природных парков ну-
ждаются сейчас в квалифицированных 
специалистах по туризму со знанием 
английского языка. Предлагаю в целях 
повышения квалификации проводить 
семинары-тренинги со специалистами 
национальных парков в области туриз-
ма. Обучать людей надо многому, в том 
числе знаниям в области гостеприимст-
ва. Нужны срочные курсы или тренинги 
практически для всех сотрудников, 
чтобы они могли встретить туриста, 
предложить маршрут, сопровождать 
и уметь провести экскурсию. Думаю, 
каждый работник должен иметь 
навыки гида, проводника и инструк-
тора. Во время этих тренингов можно 
обучать английскому языку, например, 
организовать такое обучение онлайн. 
Еще надо активнее поднимать вопросы 
сельского туризма. Это направление у 
нас только начало зарождаться. Сель-
чане начинают знакомиться с ним, для 
них оно выступает дополнительным 
источником дохода. Предлагать клиен-
там экскурсии в нацпарках можем мы, 
а вот принимать в сельских домах ту-
ристов могут и местные жители. Опять 
же, людей надо обучать этому делу. 
Почему бы над этим не подумать НК 
«Kazakh Tourism»? Поэтому предлагаю 
вместе решать проблемы и активнее 
сотрудничать и вместе создавать 
привлекательные маршруты, открывать 
новые направления для путешествий 
по стране.

НАВЕСТИ ПОРЯДОК ДОМА

Сложившаяся ситуация с введе-
нием ограничений из-за пандемии 
коронавируса – уникальный шанс для 
развития внутреннего туризма – счи-
тает президент НК «Kazakh Tourism» 
Ержан Еркинбаев. Как намерена Наци-
ональная компания «Kazakh Tourism» 
поддержать отечественный турбизнес, 
какой может стать туриндустрия в Ка-
захстане, какие конкретные 
шаги запланированы, – 
рассказал Ержан Мали-
кович в эксклюзивном 
интервью.

– Коронавирус 
перекроил карту 
туристической 
привлекательности 
стран мира. Понят-
но, что для туризма 
сейчас непростое время. 
Международные эксперты 
предлагают обратить внимание 
на свои страны, достопримечательно-
сти и формировать внутренние мар-
шруты. Интересно знать точку зрения 
«Kazakh Tourism».

– Я бы хотел сказать, что внимание 
к внутреннему туризму со стороны 
Правительства было и до глобальной 
карантинизации. Принятая Государст-
венная программа развития туристской 
отрасли РК на 2019-2025 годы – яркое 
свидетельство тому, а это происходило 
в «до корона-кризисное» время. Отмечу, 
что в последние годы внутренние по-
токи увеличились на 12%, и в прошлом 
году в стране было 6,6 млн внутренних 
туристов.

Безусловно, нынешняя ситуация из-
менила акценты, и стало больше вре-
мени для наведения порядка «дома», 
этим и занимаемся. Правительство 
быстро и эффективно принимает заяв-
ки на финансирование и реализацию 
инфраструктурных проектов в регио-
нах, а мы должны готовить конкретные 

предложения и проекты в направлении 
развития отрасли. Стандарты качества 
услуг, детско-юношеский туризм, са-
наторно-курортный комплекс страны, 
эко- и агротуризм – вот над чем надо 
работать, именно об этом мы догово-
рились с НПП «Атамекен» и закрепили 
свои намерения в Дорожной карте.

– Ержан Маликович, на ваш взгляд, 
какие нужны реальные инструменты 
по поддержке внутреннего туризма, от 
какой конкретной структуры и какой 
объем поддержки?

– Отвечая простым языком на этот 
вопрос, предлагаю пойти, что называет-
ся, «от обратного». Каким мы хотим ви-
деть туризм нашей страны в 2025 году? 
Казахстан узнаваем и привлекателен 
для туристов во всем мире. Во-первых, 
построить дороги, инженерные сети, 
аэропорты, вокзалы, туалеты, то есть 
должна быть инфраструктура. Во-вто-
рых, предоставить предпринимателям 
дешевые кредиты, дать льготы и другие 
поощрительные меры, чтобы строились 
отели, курорты, парки развлечений, 
гостевые дома, кемпинги. Было бы 
здорово, если бы появлялись удобные 
туристические автобусы на маршрутах, 
то есть, иными словами, предоставить 
побольше мер государственной под-
держки и стимулирования. В-третьих, 
напоминать о Казахстане как можно 
больше на иностранных рынках – 
продвигать туристический потенциал 
страны. В-четвертых, обучить погранич-
ников, полицейских, всех работников ту-
ротрасли и наших граждан гостеприим-
ству и английскому языку. Объем работы 
колоссальный, но давайте посмотрим, 
что уже сделано. Итак, речь идет об ин-
фраструктуре. С 2019 года реализуется 
47 инфраструктурных проектов в тури-
стических дестинациях, среди которых: 
строительство автодорог, строительство 
систем водоснабжения, полигонов ТБО 
и канализации, прокладка линий элек-
тропередач, реконструкция аэропортов, 
взлетно-посадочных полос и вокзалов. 
А всего таких проектов планируется 109 
на сумму 129 млрд тенге. В этом году по 
линии Дорожной карты занятости фи-
нансируется развитие еще 15 проектов 
на сумму 12,4 млрд тенге и строительст-
во 99 санитарных узлов.

Теперь по второму пункту, то есть по 
мерам государственной поддержки 
и стимулирования бизнеса. В рамках 
разработки законопроекта по вопросам 
туристской деятельности мы совместно 

с Министерством культуры и спорта 
РК внесли на рассмотрение в 

Правительство пакет серьез-
ных мер государственной 

поддержки. К приме-
ру, возмещение 10% 
инвестиционных затрат 
и применение широких 
налоговых преференций 
при строительстве и 

реконструкции гостиниц, 
санаториев и других мест 

размещения, а также при 
развитии других проектов в сфе-

ре туризма. Это и субсидирование до 
7 МРП затрат туроператоров за каждого 
иностранного туриста и полной стои-
мости авиаперелетов внутри страны 
для детей школьного возраста (Kids Go 
Free). Далее – возмещение 25% затрат 
при строительстве объектов придорож-
ного сервиса и субсидирование затрат 
в сумме 30 МРП на обслуживание сани-
тарных узлов при них. И еще возмеще-
ние до 25% затрат при приобретении 
автобусов туристского класса и возме-
щение до 25% инвестиционных затрат 
при приобретении канатных дорог, 
ратраков и систем производства снега 
для горнолыжных курортов. Как видим, 
меры господдержки очень масштабные, 
надеемся, что они в полном объеме 
войдут в закон.

Что касается программ льготного 
кредитования, то сейчас снят ряд ог-
раничений по программам «Дорожная 
карта бизнеса» и «Экономика простых 
вещей» и теперь субъекты туристского 
бизнеса могут получить кредит под 6% 

и гарантию в случае недостатка залого-
вой базы. Расскажу вкратце про условия 
Дорожной карты бизнеса. Программа 
предусматривает выдачу кредита 
сроком до 5 лет на инвестиции, до 3 лет 
– на пополнение оборотных средств, с 
выделением суммы, соответственно, не 
более 7 млрд тг и не более 500 млн тг. 
Базовая ставка Нацбанка +5%, из кото-
рых 6% оплачивает предприниматель, 
а разница субсидируется государством. 
Инструмент гарантирования – до 50% 
от суммы при сумме кредита до 1 млрд 
тг, до 30% от суммы при сумме кредита 
до 5 млрд тг.

Сняты отраслевые ограничения для 
МСБ. Есть возможность кредитования 
для субъектов крупного бизнеса, в том 
числе в приоритетных отраслях туриз-
ма, таких как предоставление услуг 
гостиницами (строительство гостиниц, 
санаториев, отелей люкс, мотелей и т.д.); 
предоставление жилья на выходные и 
прочие периоды (строительство мест 
размещения детских домов отдыха, бун-
гало, лагерей и т.д.) и предоставление 
услуг кемпингов, автопарков и трейлер-
ных парков (строительство).

Что касается продвижения и марке-
тинга страны, это как раз и есть работа 
Национальной компании «Kazakh 
Tourism», но хотел бы отметить, что 
объем финансирования, выделяемый 
на эти цели, должен быть на порядок 
больше. К примеру, бюджет Грузии на 
рекламу страны составляет 14 млн 
долларов США, а Азербайджана – 
34 млн. Бюджет НК «Kazakh Tourism» 
на эти цели, включая все друге рас-
ходы на содержание предприятия, 
составляет всего 4 млн долларов.

– Ержан Маликович, в таком слу-
чае, какова структура этих расходов? 
Наверняка, Национальная компания 
имеет достаточно хороший бюджет на 
содержание, офис, служебный транс-
порт, социальный пакет сотрудников?

– Тут все предельно просто, на содер-
жание мы можем расходовать не более 
25% от этого бюджета, что составляет 
около 313 млн тенге, 182 млн 
из которых – налоги. Оставшихся денег 
не хватает на зарплатный фонд, не 
говоря о служебном транспорте или 
дорогостоящем офисе. Остальные 
75% – это стоимость проведения ме-
роприятий, которые проходят согла-
сование многочисленных участников 
процесса, включая НПП «Атамекен» 
и в итоге передаются нам к выпол-
нению в форме государственного 
задания.

– Вы сами активный путешествен-
ник, какие туры и маршруты вы бы 
назвали популярными? Давайте с 
вами сформируем ТОП-5 маршрутов 
внутреннего туризма.

– Сложная задача, поскольку вариа-
ций очень много, можно составить как 
узкотематический топ, так и объеди-
няющий. Остановлюсь на последнем, 
где более узнаваемыми будут такие 
маршруты, как «Великий Шелковый 
путь» и «Две столицы». Очень теплое 
у меня отношение к горам и горным 
маршрутам четырех национальных 
природных парков Алматинского 
региона, а также нашего Алтая. И место, 
с которым я связываю будущий бурный 
рост внутренних путешествий, – это 
Мангис-
тауский полуостров в целом и берега 
Каспийского моря в частности.

– Ержан Маликович, ваши слова 
поддержки коллегам.

– Уважаемые друзья, «братья по 
цеху»! Хочу пожелать всем терпения и 
призвать к поддержке друг друга в это 
время, к сплочению сил. Самое простое 
дело – критиковать что-то, «искать» 
виноватых, но это и самое бесполезное 
занятие. Карантин закончится, и тогда 
мы должны быть на старте, с заготов-
ленными «полуфабрикатами» идей для 
реализации. Давайте, не теряя времени, 
работать!

Мира МУСТАФИНА,
фото предоставлены

 Александром САБЕЛЬФЕЛЬДОМ 
и Айтжаном МУРЗАНОВЫМ, 

Нур-Султан

захстане, какие конкретные 
шаги запланированы, – 
рассказал Ержан Мали-
кович в эксклюзивном 

сейчас непростое время. 
Международные эксперты 
предлагают обратить внимание 

с Министерством культуры и спорта 
РК внесли на рассмотрение в 

Правительство пакет серьез-
ных мер государственной 

поддержки. К приме-
ру, возмещение 10% 
инвестиционных затрат 
и применение широких 
налоговых преференций 
при строительстве и 

реконструкции гостиниц, 
санаториев и других мест 

размещения, а также при 
развитии других проектов в сфе-

ре туризма. Это и субсидирование до 

ящим летним путешествиям. Лето 
будет! Для развития туротрасли 

шире привлекать сельское 
население – такое предло-

«Жонгар-Алатау» – один из 
самых отдаленных природных 
парков страны, который ежегодно 

можете назвать?
– Приезжая в нацио-
нальный парк, турист 

должен понимать, 
что на нашей 
территории пока 
нет пятизвездоч-
ных отелей, а есть 
только гостевые 
дома с удобствами 

на улице, – зато 
тишина, чистый 

воздух и нетронутая 
природа. И все-таки са-

мым проблемным вопросом для 
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Масштабная двухлетняя реконструкция 
железнодорожного вокзала Караганды подходит 
к завершению. Там будут размещены два зала ожидания, 
пункты досмотра багажа. Пропускная способность 
увеличится в 2,5 раза. Будет построен крытый 
отапливаемый переход с установкой эскалаторов и 
лифтов для свободного передвижения на второй-пятый 
пути. Создаются условия для безбарьерного доступа 
лиц с ограниченными возможностями. Он будет самым 
современным на территории Центрального Казахстана.

Проектом предусмотрено 
строительство трех дополни-
тельных досмотровых пунктов. 
К имеющимся входам-выходам 
существующего здания плани-
руется добавить еще по одному 
входу и выходу из нового зда-
ния как на перрон, так и в город. 
Таким образом, вход и выход 
будут осуществляться через две 
входные группы с каждой сто-
роны: со стороны города и со 
стороны перрона.

Кроме того, внутри обнов-
ленного вокзала расположатся 
комнаты матери и ребенка, ком-
наты отдыха, аптека и обменный 
пункт. Особенным образом будут 
учтены потребности людей с ог-
раниченными возможностями: 
для них будут работать специ-
ально оборудованные комнаты 
отдыха, туалеты и зал ожидания.

Новшеством станет и зал с кас-
сами самообслуживания Нацио-
нальной компании «Қазақстан 
Темір жолы». Число билетных 
касс, которые распределятся 
между двумя терминалами, со-
ставит не меньше десяти. Вдоба-
вок ко всему будут приобретены 
новые удобные кресла для пас-
сажиров.

Предусматривается создание 
зоны для маломобильных групп 
населения – раньше для инва-
лидов там практически не было 
условий.

Подрядчики планируют закон-
чить внутреннюю и внешнюю 
отделки в июне. С ходом ре-
конструкции ознакомился аким 
Карагандинской области Женис 
Касымбек. Он прошел по обнов-
ленным залам, осмотрел перрон 
и конкорсные переходы.

– Да, от людей поступала крити-
ка, и она была вполне обоснован-
ной. Нужно учитывать, что работы 
проводились и в зимнее время, 
поэтому с приходом весны брус-
чатка на перроне и перед фаса-
дом вокзала дала усадку. К тому 
же зима была снежной, и рабочим 
приходилось ломами скалывать 
лед, из-за чего некоторые плиты 
разбились. Все эти недочеты мы 
устранили. Переложили более 
6 тысяч квадратных метров брус-
чатки, доделали наружную обли-
цовку, исправили все, что вызыва-
ло нарекания, – говорит директор 
филиала АО «ҚТЖ – Грузовые 
перевозки» – «Карагандинское 
отделение грузовых перевозок» 
Марлен Кокрекбаев.

После окончания реконструк-
ции пропускная способность 
вокзала увеличится вдвое. В 
здании уже появились комнаты 
матери и ребенка, комнаты от-
дыха, лифты и эскалаторы для 
людей с ограниченными физи-
ческими возможностями. Все 
необходимое оборудование за-
куплено. Сейчас его устанавли-
вают и подключают.

Женис Касымбек также посе-
тил строящийся Дворец детей 
и юношества. Работы здесь идут 
по плану: уже провели большую 
часть коммуникаций, начали об-
лицовку и установку витражей. 
На прилегающей территории 
укладывают брусчатку. Полез-
ная площадь нового Дворца 
детей и юношества составит 
порядка 10  тысяч квадратных 
метров. Здесь будут работать 
более 50 кружков технического 
направления, таких, как робо-
тотехника, авиамоделирование, 
аэропоника, гидропоника и 
другие. Помимо кабинетов для 

занятий здесь оборудуют зри-
тельный зал, а на верхнем эта-
же расположится обсерватория. 
Для ДДЮ уже закуплено 90 про-
центов необходимой техники. 
Открытие Дворца запланирова-
но на 1 сентября этого года.

Осматривая состояние соц-
объектов в Караганде, аким 
области побывал и в недавно 
открытом Доме оптики. Здесь 
ведут прием врачи-офтальмо-
логи. Пройти обследование и 
получить необходимое лече-
ние могут как взрослые, так и 
дети. Специалисты принимают 
и младенцев. Для диагности-
ки применяют современное 
оборудование, а в смотровых 
кабинетах установлены широ-
коформатные экраны, позво-
ляющие пациентам видеть то 
же, что видят врачи на мони-
торах во время обследования 
зрения. Техника способна де-
лать снимки различных частей 
глаза в высоком разрешении. 
Все они хранятся в электрон-

ной базе данных, что дает 
возможность наблюдать па-
циентов в динамике. Сейчас в 
клинике работают 65 человек. 
В будущем число сотрудников 
планируют увеличить до 130.

В Темиртау Женис Касымбек 
объехал поликлиники и школы. 
Одним из самых актуальных 
вопросов для жителей города 
остается послабление каран-
тинных мер. С 12 мая в городе 
возобновил движение общест-
венный транспорт, разреши-
ли работу малому и среднему 
бизнесу. Открылись салоны 
красоты, непродовольственные 
магазины площадью не более 
500 квадратных метров, банки, 
ломбарды, частные медклиники. 
В государственных больницах 
возобновилась плановая госпи-
тализация.

– По Темиртау вопросы по 
эпидемиологической обстанов-
ке сохраняются. Мы видим, что 
в городе есть очаги заражения 
COVID-19. Они под контролем. 
Конечно, снижение уровня за-
болеваемости произошло как 
по Темиртау, так и по другим 
городам и районам области. Но 
все же по Темиртау обстановка 
более напряженная, чем в дру-
гих районах. Тем не менее было 
принято решение ослабить ка-

рантинные меры и позволить 
большей части бизнеса возоб-
новить работу, – сказал Женис 
Касымбек.

Аким области также отме-
тил, что, несмотря на открытие 
объектов малого и среднего 
бизнеса, необходимо строго со-
блюдать санитарно-эпидемио-
логические нормы, чтобы не 
допустить новых вспышек коро-
навирусной инфекции.

Аким Темиртау Галым Ашимов 
заверил, что все запланирован-
ные работы по благоустройству 
города будут проведены, и ка-
рантинные меры этому не поме-
шают.

В этом году в Темиртау сред-
ний ремонт пройдет на 26 ки-
лометрах дорог. Кроме этого 
планируют обновить 95 фасадов 
домов с сохранением единого 
архитектурного стиля. Также в 
городе начата работа по заме-
не неработающих лифтов. На 
сегодняшний день уже устано-
вили семь подъемников. В пла-
нах в этом году обновить еще 
50 лифтов.

Женис Касымбек поручил уси-
лить контроль за качеством про-
водимых работ и не отставать от 
графика.

Айнур БАЛАКЕШОВА, 
Караганда – Темиртау

Лучший вокзал в стране

Раз сосенка, два сосенка…
В Государственном лесном природном резервате «Семей орманы» окончен 
сезон посадки лесных культур. В этом году лесовосстановительные работы 
проведены на площади 3 500 гектаров – это на 100 гектаров больше, 
чем в 2019 году. Кроме того, проведено дополнение сеянцев 
на посадках прошлых лет на площади 2 400 гектаров. 
Для этих целей в питомниках резервата выращено 
20 миллионов 716 тысяч сеянцев сосны. 

Раннее таяние снежного по-
крова и наступление теплых 
дней нынешней весной стало 
сигналом к началу посадочной 
кампании, которая началась в 
середине апреля.

Несмотря на то, что в этом году 
лесоводы остро ощутили недос-
таток рабочей силы, все произ-
водственные планы выполнены 
в срок. 

Ежегодно помощь в посадке 
оказывали волонтеры: предста-
вители общественных объеди-
нений, предприятий, студенты, 
школьники. Но чрезвычайное 
положение, введенное в стране 
в связи с пандемией коронави-
руса, подвигло некоторых жите-
лей сел и добровольных помощ-
ников из города отказаться от 
сезонных работ. 

Помочь коллегам уложиться 
в агротехнические сроки выз-
вались офисные сотрудники во 
главе с генеральным директо-
ром резервата Кайратом Ха-
сеновым. Экономисты, бухгал-
тера, финансисты, инженеры, 
охотоведы, начальники отделов 
и другие работники резервата 
сменили деловые костюмы на 
рабочие спецовки, а компьюте-
ры – на мечи Колесова. Рабо-
чий день начинался засветло и 
заканчивался с наступлением 
темноты. Высадка зеленых на-
саждений не прекращалась и в 
выходные дни. В лесовосстано-
вительных мероприятиях было 
задействовано около 500 чело-
век, 79  тракторов с лесопоса-
дочными агрегатами. 

Необходимо отметить, что 

каждый год задолго до начала 
лесокультурных работ коллектив 
природоохранного учреж дения 
тщательно готовится к этой от-
ветственной поре. Еще до схода 
снежного покрова осуществля-
ется ремонт тракторов и при-
цепного оборудования, укомп-
лектовываются лесопосадочные 
агрегаты, проверяется качество 
перезимовавшего посадочного и 
посевного материала, формиру-
ются бригады, уточняются кален-
дарные графики работ. 

Ежегодно ранней весной пос-
ле оттаивания почвы в восьми 
питомниках резервата (общей 
площадью более 16 га) про-
изводится механизированная 
выкопка двухлетних сеянцев 
сосны. При этом соблюдаются 
технология выкопки, учитываю-
щая длину корня сеянца, и метод 
выкопки – с помощью специаль-
ной скобы. Для последующей 
транспортировки сеянцы увязы-
ваются в пучки и доставляются к 
месту посадки. Там их помещают 
в прикопочные ямы и укрывают 
сеном и снегом. В таких полевых 
«холодильниках» процесс ве-
гетации приостанавливается, а 
корневая система не высыхает и 
сохраняет свою жизнестойкость. 

Львиная доля работ по пе-
реработке сосновых шишек на 
семена, выкопке стандартного 
посадочного материала, посеву 
семян выполнена в единствен-
ном в Казахстане лесосеменном 
комплексе, который расположен 
на территории Канонерского 
филиала. В этом году здесь пе-
реработано 32 тонны сосновой 

шишки и получено 316 кг вы-
сококачественных семян. Кро-
ме того, посеяно 18 кг семян 
(1  590  000 шт) в кассеты для 
выращивания стандартного по-
садочного материала с закрытой 
корневой системой в тепличных 
условиях. 

Выращено и распределено 
по филиалам 2,9 млн сеянцев с 
закрытой корневой системой и 
8,6 млн сеянцев с открытой кор-
невой системой. 

ТРУДОВОЙ ДЕСАНТ
Климатические особенности 

Семейского Прииртышья, распо-
ложенного в сухостепной зоне, 
диктуют лесоводам свои усло-
вия. Во многом от погоды зави-
сит и приживаемость хвойной 
культуры, поэтому важно было 
уложиться в короткие агротех-
нические сроки. 

Трудовой десант доброволь-
цев направился в Аккульское 
лесничество Жанасемейского 
филиала и Сосновское лесни-
чество Морозовского филиа-
ла  – туда, где наиболее остро 
ощущался дефицит посадчиков 
и расположены наиболее круп-
ные посадочные площади. 

Аккульское лесничество свое 
основное мероприятие органи-
зовало на территории 54-го квар-
тала – здесь, у деревни Аккуль, 
инициативным офисным сотруд-
никам предстояло высадить на 
четырех гектарах несколько со-
тен сеянцев сосны. Руководство 
Аккульского лесничества к ме-
роприятию подготовилось хоро-
шо: были готовы и посадочный 

материал, и инструментарий, 
и площади под посадки. Жда-
ли только тех, кто готов потру-
диться. 

Добирались до места посадки 
на служебном автобусе больше 
часа по ухабистой дороге. Од-
нако ни колдобины, ни кочки не 
смогли испортить приподнятого 
настроения добровольцев и их 
решительный настрой на трудо-
вые подвиги. 

– Работать мечом Колесова 
нужно вдвоем. Сажающий двумя 
раскачивающими движениями 
делает выемку в почве на глу-
бину 30 см. Напарник аккуратно 
опускает туда сеянец, не сминая 
корни. Затем сеянец при помо-
щи меча прижимается пластом 
земли, – провела инструктаж ин-
женер по лесовосстановлению 
Татьяна Сопова. 

Участники посадки очень ста-
рались соблюдать технологию, 
чтобы попавшие в землю сеян-
цы не зачахли и через несколь-
ко десятков лет превратились в 
могучие деревья. 

Сотрудники Жанасемейско-
го филиала, принимая помощь 
работников управления, при 
помощи музыкального сопро-
вождения постарались создать 
рабочую, но одновременно и 
праздничную атмосферу. Полу-
чив посадочный материал и ору-
дия труда, участники посадки, по 
их собственному признанию, 
почувствовали себя еще более 
причастными к общей благород-
ной цели.

Пока помощники сажали лес, 
в полевой кухне повара лесни-
чества готовили обед. Под тя-
желыми крышками в чугунных 
казанах томился настоящий 
узбекский плов, а в самоварах 
закипала вода. Аромат от готовя-
щегося блюда и чая «с дымком» 
щекотал ноздри. После вкусного 
обеда и приятной беседы спло-
ченный коллектив снова при-
нялся за работу. 

СОБЛЮДАЙ 
ДИСТАНЦИЮ

Сосновый бор сам по себе 
является своего рода лекарем 
человечества, но это не дает по-
вода для потери бдительности. 

Руководством резервата под 
лич ный контроль было взято 
обеспечение безопасности здоро-
вья всех работников организации. 

Были приобретены средства 
индивидуальной защиты: маски, 
перчатки, бесконтактные термо-

метры, защитные костюмы для 
медицинского персонала, анти-
септики, опрыскиватели. 

По возможности были сокра-
щены прямые контакты работ-
ников: те, кому позволяет харак-
тер работ, (офисные сотрудники) 
трудятся дистанционно. В поме-
щениях установлены санитайзе-
ры для мытья рук, проводятся 
дезинфицирующие мероприя-
тия. Ежедневно перед выходом 
на работу медицинские работ-
ники проверяют самочувствие 
трудящихся, измеряют темпера-
туру и артериальное давление. 
Врачи проводят профилактичес-
кую разъяснительную работу: 
рассказывают о первых призна-
ках заболевания и способах за-
щиты от заражения. 

Высокая ответственность за 
здоровье и безопасность ра-
ботников резервата возложена 
и на директоров филиалов, их 
заместителей, руководителей 
отделов, лесничих, инженеров – 
всех тех, кто отвечает за процесс 
организации труда. Так, рабочая 
группа в составе начальника от-
дела воспроизводства природ-
ных комплексов Замиры Галие-
вой и начальника отдела науки, 
информации, экологического 
просвещения и мониторинга Ри-
ната Бастамиева посетила Жана-
семейский, Букебаевский, Моро-
зовский и Бегеневский филиалы. 

Цель поездки – профилактика 
коронавируса, контроль соблю-
дения ограничительных мер, 
направленных на борьбу с ним, 
проверка производственных 
предписаний по подготовке к 
посадочному сезону. 

К ПОЖАРООПАСНОМУ 
СЕЗОНУ ГОТОВЫ 

Гендиректор Кайрат Хасенов 
рассказал о готовности коллек-
тива к пожароопасному перио-
ду, который объявлен на терри-
тории лесного фонда с 6 апреля. 

Согласно Правилам пожарной 
безопасности Республики Ка-
захстан по всем филиалам РГУ 
ГЛПР «Семей орманы» разрабо-
таны планы взаимодействия по 
борьбе с лесными пожарами, со-
гласованные с местными испол-
нительными органами, а также 
соглашения о взаимодействии 
при возникновении лесных по-
жаров с приграничными лесны-
ми хозяйствами РФ и лесным 
резерватом «Ертис орманы» что 
в Павлодарской области. 

В этих документах намече-

ны объемы профилактических 
противопожарных мероприятий 
на 2020 год. Также определен 
порядок организации тушения 
пожаров, взаимодействия сил и 
средств, сформированы добро-
вольные пожарные команды. В 
случае возникновения крупных 
лесных пожаров намечается 
дополнительно привлечь силы 
и средства пожаротушения Госу-
дарственной противопожарной 
службы, различных организаций 
и крестьянских хозяйств, приле-
гающих к гослесфонду. 

Были проведены плановые и 
внеплановые проверки го тов-
нос ти лесопожарных служб фи-
лиалов. Но главным показателем 
работы лесопожарной службы 
является богатство природы, ко-
торое благодаря общим усилиям 
удалось сохранить для будущих 
поколений. Это свидетельство 
оперативных и слаженных дейст-
вий противопожарной службы. 

Государственные лесовла-
дельцы выполняют требования 
пожарной безопасности в лесах 
и обеспечивают выполнение ме-
роприятий по предупреждению 
лесных пожаров. Обеспечивают 
противопожарное и санитарное 
обустройство территорий лесного 
фонда, предупреждают, своевре-
менно обнаруживают и пресекают 
нарушения Правил, принимают 
необходимые меры по тушению 
лесных пожаров. Оказывают со-
действие лесопользователям при 
разработке ими планов проти-
вопожарных мероприятий. Ведут 
регистрацию лесных пожаров и 
последствий от них. 

В текущем году бойцы ЛПС 
уже приняли участие в туше-
нии пожаров на администра-
тивных территориях районов. 
На данный момент все службы 
мобилизованы, организовано 
круглосуточное дежурство. Ра-
ботники резервата совершают 
ежедневные обходы, следят за 
обстановкой. В любой момент к 
очагу возгорания готовы выдви-
нуться и люди, и техника.

Айман ШАРИПХАНОВА, 
фото автора, 

Семей
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В трудный для всей 
страны период ведущий 
университет страны – 
КазНУ им. аль-Фараби 
включился в борьбу 
с распространением 
опасного вируса. 

Первыми «на передовую» от-
правились более 50 магистран-
тов и докторантов факультета 
медицины и здравоохранения 
КазНУ, имеющие сертификат 
врача. Они самоотверженно 
работают в больницах, прини-
мающих зараженных и контакт-
ных людей. В настоящее время 
инфекционисты, пульмонологи 
и реаниматологи в круглосуточ-
ном режиме работают в меди-
цинских учреждениях г. Алматы. 
Эпидемиологи задействованы 
на блокпостах и местах оцепле-
ния карантинных объектов, они 
также занимаются транспорти-
ровкой больных и контактных 
лиц.

Кроме того, 20 человек, ин-
терны вносят свою лепту в каче-
стве волонтеров в медицинском 
диагностическом центре КазНУ 
и городской больнице № 1, где 
на период карантина развернут 
провизорский стационар для 
контактных пациентов. Также 
на кафедре политики и орга-
низации здравоохранения был 
оперативно организован пошив 
многоразовых масок. Препода-

ватели собрали специальные 
пакеты с дезинфицирующими 
и защитными средствами, кото-
рые передали своим коллегам 
и студентам.

В решение проблем распрост-
ранения коронавируса активно 
включились ученые КазНУ. Так, 
в НИИ «Новые химические 
технологии и материалы» раз-
работан антисептик, предназ-
наченный для обработки рук 
хирургов и медицинского пер-
сонала, а также кожи операци-
онного и инъекционного поля. 
Эффективность антисептика 
уже подтверждена заключени-
ем аккредитованной лаборато-
рии Национального научного 
центра особо опасных инфек-
ций им. М. Айкимбаева.

Ученые химики также создали 
гидрогелевый антисептик на ос-
нове хлоргексидина. В отличие 
от водно-спиртовых растворов, 
он обладает пролонгированным 
действием. Медико-биологиче-
ские испытания показали, что 
поверхности, обработанные та-
ким дезинфицирующим средст-
вом, сохраняют антисептические 
свойства более суток. После 
прохождения соответствующей 
госрегистрации планируется 
сразу запустить производство 
совместно с ТОО «НПО «Асем».

Сегодня ученые КазНУ апро-
бируют разработанный ими 
радиационный метод стерили-
зации изделий медицинского 
назначения, а также использо-
вание новых модифицирован-
ных материалов и композитов 
на основе полимеров для про-
изводства латексных перчаток, 
диагностических комплектов 
одноразового применения и др. 

Сотрудники технопарка КазНУ 
совместно с коллегами из Ин-
ститута проблем горения вы-
пустили партию специальных 
защитных шлемов, которые 
безвозмездно передали в ме-
дицинские учрждения Алматы. 
Ведется работа по организа-
ции мелкосерийного произ-
водства.

В рамках республиканско-
го движения #bizbirgemiz и 
инициированного студентами 
КазНУ челленджа «Qaiyrymdy 
qogam» волонтеры и препо-
даватели университета соби-
рают средства и привлекают 
неравнодушных людей для 
оказания помощи сотрудни-
кам служб, задействовованных 
в борьбе с распространением 
коронавируса. Они организо-
вали доставку горячего пита-
ния мед работникам и на блок-
посты  – сотрудникам органов 
внутренних дел. Кроме того, 
продукты питания и средства 
индивидуальной защиты были 
переданы иностранным студен-
там КазНУ, не имеющим возмож-
ности выехать домой, а также в 
специализированный комплекс 
для детей-сирот «Жанұя». Уни-
верситет предоставил одно из 
своих общежитий на 710 мест, 
для размещения медицинских 
работников г. Алматы.

В период карантина КазНУ 
перестроил свою работу, опе-
ративно и без проблем перей-

дя на дистанционное обучение. 
В рамках социальной ответст-
венности университет предо-
ставил возможность получить 
бесплатное обслуживание и 
консультации тем вузам, кото-
рые используют разработан-
ную КазНУ цифровую систему 
«Универ» для сопровождения 
учебного процесса. Особой 
популярностью пользуется соз-
данный КазНУ уникальный 
цифровой образовательный 
ресурс moocs.kz, который также 
бесплатно доступен всем же-
лающим. 

Всемирная пандемия COVID-19 
выявила острую необходимость 
в своевременном обмене прак-
тическим опытом и новейшими 
научно-техническими разра-
ботками между странами. Фа-
культет медицины и здравоох-
ранения совместно с ведущими 
пульмонологами, вирусологами 
и эпидемиологами из Канады 
и Германии подготовил серию 
видеовыпусков об опыте пре-
дотвращения распространения, 
диагностики и лечения корона-
вируса.

В ведущем университете 
страны уверены, что только 
объединившись можно преодо-
леть сложный период, и каждый 
человек должен внести посиль-
ный вклад в борьбу с распрост-
ранением опасного вируса.

Серик АЛИМЖАНОВ, 
Алматы

Заместитель председателя правления ФНБ 
«Самрук-Қазына» Алишер Пирметов рассказал 
о мерах по восстановлению экономики 
Казахстана. Он напомнил об оффтейк-
договорах, позволяющих бизнесу получить 
контракты более чем на год.

« С а м ру к - Қ а з ы н а »  с 
2018 года запустил програм-
му импортозамещения в Ка-
захстане, в рамках которой 
был определен перечень 
продукции из 1 200 наиме-
нований, востребованных 
компаниями ФНБ, но не 
производившихся в стране. 
Долгосрочный объем заку-

па по этому перечню оце-
нивался в 200  млрд тенге, 
но Фонд решил выйти на 
отечественных производи-
телей с предложением на-
ладить производство этой 
продукции внутри страны в 
рамках системы оффтейк-
конт рактов. 

– То есть сегодня не биз-
нес ищет нас, а мы ищем 
бизнес. На рассмотрение 
поступило 110 проектов, 
одобрено – 37. Объем 
планируемых инвести-
ций – 218 миллиардов 
тенге и предполагает соз-

дание около 2 000 рабо-
чих мест, – подчеркнул 
Пирметов.

Совместно с Ассоциа-
цией финансистов РК, АО 
«Народный Банк Казах-
стана» и АО «Bank RBK» 
согласована типовая фор-
ма оффтейк-договора 
для принятия их банками 

второго уровня в качестве 
твердого залога. В пример 
он привел оффтейк-согла-
шение с ТОО «Asia Trafo» 
по производству высоко-
вольтных трансформато-
ров, которые ранее им-
портировались из России и 
Китая на сумму 6 млрд тен-
ге. Теперь, по словам спи-
кера, все эти деньги оста-
ются в стране, поскольку 
производитель, получив 
гарантированный рынок 
сбыта, покрывает внутрен-
ний спрос целиком.

– Фонд активно испол-

няет поручения Елбасы 
и Президента по восста-
новлению экономики, по-
страдавшей от кризиса. 
Через наши инструменты 
поддержки может возник-
нуть множество крупных 
и средних производств, 
которые будут обеспече-
ны твердыми заказами на 
ближайшие годы, – сказал 
зампред правления ФНБ.

Около 30% сотрудников 
корпоративного секто-
ра Фонда национального 
благосостояния «Самрук-
Қазына» останутся ра-
ботать удаленно после 
пандемии коронавируса. 
Дистанционная работа ста-
ла буквально потенциалом 
для организации новых 
форм сотрудничества и 
взаимодействия с сотруд-
никами. По его данным, 
только в апреле расходы 
на транспорт, содержание 
центрального офиса, кан-
целярские товары сократи-
лись наполовину.

– Ранее мы на эти расхо-
ды предусмат ривали око-
ло 20 млн тенге, сегодня 
эта сумма уменьшилась до 
10 млн тенге. Ну, и плюс – 
удаленная работа создает 
определенные условия 
для более творческой ра-
боты наших сотрудников, 
и гибкий режим позволяет 
более эффективно выпол-
нять работу. Мы провели 
опрос: большинство наших 
сотрудников отметили, что 
за этот период объем работ 
и качество не снизились, 
а, наоборот, увеличилась 
эффективность, – заявил 
Пирметов.

Сабина Т УЛЕУБАЕВА, 
Нур-Султан

Министерством индустрии и инфраструктурного развития 
Казахстана в рамках реализации антикризисных мер по 
финансированию обновления тракторов и комбайнов 
принят приказ «О некоторых вопросах финансово-
экономического обоснования бюджетных инвестиций 
посредством участия государства в уставном капитале 
юридических лиц».

В рамках приказа АО «БРК-
Лизинг» до конца текущего года 
будет предоставлять по номи-
нальной ставке вознаграждения 
6 процентов и без первоначаль-
ного взноса в лизинг отечест-
венные трактора и комбайны.

Стоит отметить, что из года 
в год растут государственные 
средства на лизинг тракторов 
и комбайнов. Так, из республи-
канского бюджета в 2018 году 
было выделено на эти цели 
3 млрд тенге, в прошлом году – 
3,5 млрд тенге, в этом году – 
6,5 млрд тенге.

В целом в период с 2018 по 
2020 годы с учетом «револьвер-
ной» схемы профинансировано 
175 проектов на общую сумму 
11,3 млрд тенге, приобретено 
456 единиц техники.

По данным Министерства, на 
текущий момент в программу 
подпадает следующая техника:

– трактора «Lovol» (АО «Аг-
ромашхолдинг KZ»), «Versatile» 
(ТОО «Казахстанская Агро Ин-
новационная Корпорация»), 
«Беларус» (ТОО «СемАз», ТОО 
«Композит Групп Казахстан» и 
ТОО «Казахстанская Агро Ин-
новационная Корпорация») и 
«Кировец» (ТОО «Костанайский 
тракторный завод»);

– комбайны «Essil» (АО «Агро-
машхолдинг KZ»), «Acros» (ТОО 
«Казахстанская Агро Инноваци-
онная Корпорация», ЧК «Kazrost 
Engineering Ltd»), «VECTOR 
410 KZ» (ЧК «Kazrost Engineering 
Ltd»).

Раушан ДЖАПАРОВА, 
Нур-Султан

Жесткие меры властей 
республики, принятые в марте 
для борьбы с COVID-19 
и включающие 
приостановление 
деятельности торговых 
сетей, бизнес-центров 
и серьезные ограничения 
на перемещение по 
улицам, значительно 
ускорили переход страны 
к безналичной экономике, 
следует из обзора 
аналитического центра 
Ассоциации финансистов 
Казахстана (afk.kz).

Так, объем безналичных карточ-
ных платежей, совершенных на 
территории Казахстана, в марте 
2020  года вырос на 16 процентов 
и составил 2 146,7 млрд тенге. При 
этом в сравнении с аналогичным пе-
риодом прошлого года отмечается 
более выраженный рост в 2,8 раза с 
показателя в 777,2 млрд тенге.

– Объем безналичных платежей 
в марте продемонстрировал даль-
нейший рост на фоне таких разовых 
факторов, как покупки необходи-
мых товаров и медикаментов пе-
ред введением режима карантина 
и самоизоляции, приобретение 
других крупных импортных вещей 
и изделий в ожидании роста цен. 
Выбор в пользу безналичной опла-
ты логичен, в том числе ввиду жела-
ния граждан ограничить контакты с 
наличностью, – считает Константин 
Пак, директор Центра по развитию 
инноваций и финансовых техноло-
гий Ассоциации финансистов.

Вместе с тем тройка лидеров по 
объему карточных платежей, совер-
шенных на территории Казахстана, 
по итогам марта выглядит следую-
щим образом: Алматы – 34 процен-
та (–0,6 процента), далее следует 
столица – 16 процентов (–0,8 про-
цента) и город Шымкент с Турке-
станской областью – 8 процентов 
(+0,5 процента).

Отношение объема безналичных 
платежей по карточкам к снятию 
наличности в банкоматах в марте 
выросло со 145 до 161 процента, 
что говорит об устойчивом прева-
лировании безналичных оплат над 

снятием наличности в банкоматах. 
Напомним, в марте 2019 года этот 
показатель составлял всего 65 про-
центов.  

Вместе с тем суммарный объем 
операций по платежным картам в 
Казахстане в марте достиг отметки 
3 484,0 млрд тенге, продемонстри-
ровав рост за месяц на 11,3 процен-
та. Из них 62 процента приходятся 
на безналичные платежи (+3,0 про-
цента).

В региональной разбивке наи-
большие изменения в абсолютном 
выражении продемонстрировал 
Алматы – здесь объем транзакций 
за март вырос на 87,6 млрд тенге. 
Динамика платежей по карточкам 
на территории остальных регионов 
также оказалась положительной как 
в сравнении с предыдущим меся-
цем, так и с мартом 2019 года.

«Средний чек» по безналичным 
платежам с использованием карточек 
в марте вырос на 14,9 процента – до 
отметки 13 279 тенге, в то время как 
средний размер суммы снятия в бан-
комате увеличился на 5,6 процента и 
составил 48 184 тенге.

– Одновременный рост снятия в 
банкоматах, вероятно, обусловлен 
необходимостью формирования 
наличной массы для осуществления 
покупок в тех местах, где оплата 
безналичным путем ограничена или 
невозможна. Немаловажным фак-
тором для роста снятия наличности 
могло послужить и закрытие офисов 
банков второго уровня на период с 
конца марта по вторую половину 
апреля, – считает Константин Пак.

Вместе с тем 78 процентов (ранее 
74 процента) от объема безналич-
ных карточных платежей, совер-
шенных на территории Казахстана 
в марте, или 1 678,5 млрд тенге 
приходятся на оплату в интернете, 
в то время как 21 процент (ранее 
25  процентов) – на оплату через 
POS-терминалы (450,6 млрд тенге). 
При этом за последние 12 месяцев 
доля платежей через POS-термина-
лы в общем объеме транзакций по 
карточкам в Казахстане снизилась 
на 17 процентов.

– Ввиду значительного паде-
ния экономической активности в 
апреле суммарный объем опера-
ций по платежным картам в Казах-
стане может продемонстрировать 
снижение. Тем не менее оплата 
бесконтактным путем с большой 
вероятностью будет превалиро-
вать по объему. По предвари-
тельным данным, доля локальной 
e-commerce в апреле продемонст-
рирует значительный рост, в том 
числе благодаря тому, что большое 
количество казахстанцев получили 
первый опыт покупки в локальных 
интернет-магазинах, – прогнозиру-
ет Константин Пак из Ассоциации 
финансистов страны.

Ранее Нацбанк рекомендовал 
использовать в магазинах/аптеках, 
при онлайн-доставке безналич-
ные формы платежей, так как они 
являются наименее уязвимыми 
способами расчетов для передачи 
вирусов. 

Раушан ДЖАПАРОВА, 
Нур-Султан 

Вместе побороть 
мировую пандемию

6,5 миллиарда 
тенге – на лизинг

Объем безналичных платежей 
в Казахстане подскочил – 
коронавирус стал драйвером их роста

Деньги остаются 
в стране

Руководство и коллектив акционерного общества «Теміржолсу» выражает 
глубокие и искренние соболезнования родным и близким в связи со скоропо-
стижным уходом из жизни Советника Генерального директора акционерного 
общества «Теміржолсу»

Т УРЛЫХАНОВА Кайрата Болатовича.
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Подарком для ценителей 
симфонической музыки стала 
исполненная артистами оркестра 
«Астана Опера» онлайн-
композиция «Мереке би» 
под руководством маэстро 
Абзала Мухитдина. 

Для исполнения была выбрана имен-
но композиция из легендарной оперы, 
так как «Биржан – Сара» М. Тулебае-
ва открывала театр «Астана Опера» в 
2013 году и последующие театральные 
сезоны начинались с этого спектакля. 

Симфонический оркестр «Астана 
Опера» одним из первых в период ка-
рантина записал онлайн сюиту из опе-
ры «Кармен» Ж. Бизе, дав многим му-
зыкантам мира пример работы в новом 
формате. 

Совсем недавно в масштабном проек-
те к артистам симфонического оркест ра 
«Астана Опера» присоединились опер-
ные звезды мировой величины из Ита-
лии, Мексики, Японии, Китая, Румынии, 
Грузии, исполнив любимую миллионами 
слушателей неаполитанскую солнечную 
песню «O sole mio». 

– Для нас это уже не первое онлайн-
исполнение различных произведений – 
за время карантина мы приобрели 
определенный опыт в этой непростой 

дистанционной работе. В преддверии 
грядущих праздников хотелось поднять 
всем настроение, объединить, сплотить 
нашу зрительскую аудиторию, поэтому 
выбрали для дорогих слушателей «Ме-
реке би» из оперы «Биржан – Сара» 
М. Тулебаева. В опере этот танец с хо-
ром, где хор играет важнейшую роль, 
представляет целый танцевальный 
спектакль, поэтому рекомендую всем, 
кто не знаком с жемчужиной нацио-
нальной классики, послушать, посмот-

реть и оценить всю прелесть перепле-
тения жанров в этой замечательной 
опере. Все музыканты оркестра с удо-
вольствием откликнулись на предложе-
ние исполнить этот отрывок, потому что 
он по-настоящему воодушевляет и да-
рит праздничное настроение, – сказал 
маэстро, заслуженный деятель Казах-
стана Абзал Мухитдин. 

Мира МУСТАФИНА, 
фото предоставлено пресс-службой 

«Астана Опера», Нур-Султан

МЕЛЬПОМЕНА

Десятки музыкантов исполнили 
«Мереке би» онлайн

ВИРТУАЛЬНАЯ ПРОГУЛКА Миссия выполнима 

Air Astana продолжает 
восстанавливать внутреннюю 
маршрутную сеть

Air Astana возобновляет регулярные 
рейсы в областные центры Казахста-
на. Помимо начавшихся ранее рей-
сов между Алматы и Нур-Султаном 
12 мая стартовали рейсы по направ-
лениям Алматы – Актобе – Алматы 
и Алматы – Кызылорда – Алматы, а 
13 мая – рейсы по направлениям Ал-
маты – Усть-Каменогорск – Алматы, 
Нур-Султан  – Актобе – Нур-Султан и 
Нур-Султан – Кызылорда – Нур-Сул-
тан. С 14 мая возобновятся рейсы по 
направлениям Нур-Султан – Усть-
Каменогорск – Нур-Султан, с 15 мая 
начнутся рейсы по направлениям 
Нур-Султан – Шымкент – Нур-Султан, 
с 16 мая – Алматы – Актау – Алматы, 
Алматы – Шымкент – Алматы, Нур-

Султан – Уральск – Нур-Султан и Нур-
Султан – Актау – Нур-Султан.

Для выполнения полетов эксплуа-
тируются воздушные суда Airbus 
A320/A321 и Embraer E190-E2. С рас-
писанием и частотой рейсов можно 
ознакомиться на сайте авиакомпании 
airastana.com в разделе «Планирова-
ние» – «Информация о рейсах».

Билеты можно приобрести в офисах 
продаж авиакомпании, на сайте авиа-
компании, в Центре информации и 
бронирования, а также в агентствах, 
аккредитованных авиакомпанией и 
ИАТА.

Алтынбек ТОЛЫМБЕКОВ, 
фото Елены СЕРГИЕНКО, 

Алматы

Из-за коронавируса международная акция 
«Ночь в музее» впервые пройдет онлайн. 

Об этом стало известно 
из сообщений в соцсе-
тях Центрального 
государственно-
го музея (ЦГМ). 
Коллектив му-
зея первым в 
отечественном 
музейном деле 
п я т н а д ц а т ь 
лет назад при-
соединился к 
у н и к а л ь н о м у 
м е ж д у н а р о д -
ному культурно-
образовательному 
мероприятию. Впро-
чем, музейным сотруд-
никам в нынешней ситуации 
не стоит труда провести междуна-
родную акцию в режиме онлайн – за 
карантинное время они успели нако-
пить огромный опыт. Виртуальный тур 
по Центральному музею Казахстана, 
начатый в марте, набрал большое ко-
личество просмотров в интернете и 
отмечен Министерством культуры и 
спорта РК. По результатам онлайн-
трансляций Центральный музей РК во-
шел в пятерку – Топ самых лучших му-
зеев стран СНГ в деле популяризации 
и продвижения музея в виртуальном 
пространстве и демонстрации разно-
характерных программ. ЦГМ предла-
гал виртуальные лекции, экскурсии, 
музейные уроки, видеотрансляции 
выставок и музейных коллекций. Как 
во времена эпидемии живет музей и 
какой философии придерживается ны-
нешняя «Ночь в музее», ЛИТЕРу рас-
сказывает профессор, известный уче-
ный-этнолог, директор Центрального 
Государственного музея РК Нурсан 
Алимбай.  

– Философия жизни музея на каран-
тине – активно осваиваем бесконтакт-
ные коммуникации. Я согласен с кол-
легами: все, что происходит сейчас в 
плане технологии, – это в духе XXI века. 
Всему миру приходится понимать и 
ощущать, насколько виртуальность и 
подлинность отличаются друг от друга. 
Виртуально – красиво, но подлинник 
в 100 раз лучше. Поэтому, когда сни-
мут все карантинные меры, приглаша-
ем в музей, чтобы вновь насладиться 
красотой наших экспонатов вживую. 
Сейчас мы стараемся создавать для 
наших зрителей подобие прямого и 
настоящего общения с музеем. Фило-
софию общения мы пропагандировать 
будем и во время международной ак-

ции «Ночь в музее». В этом 
году мы отмечаем не-

большой юбилей. 
15 лет назад 
впервые в оте-

чественном му-
зейном деле 
п р о и з о ш л о 
н ео р д и н а р -
ное, крупное 
событие – 
Цент ральный 

государствен-
ный музей Ре-

спублики Казах-
стан взял на себя 

смелость провес ти 
культурно-образова-

тельную акцию «Ночь в 
музее», посвященную професси-

ональному празднику – Международ-
ному дню музеев. С тех пор, а точнее 
– с 2006 года, акция «Ночь в музее» 
стала не только доброй традицией 
для нашего музея, но и крупным куль-
турным событием в жизни Алматы, а 
далее –общепризнанным республи-
канским музейным движением. Для 
убедительности приведу всего лишь 
одну цифру: «Ночь в музее» – это про-
ект с посещаемостью около 10 тысяч 
человек.    

– Поздравляем с 15-летием ак-
ции. Насколько я знаю, тематика и 
содержание ее меняются каждый 
год, также расширяется программа 
акции. Самое главное – акция «Ночь 
в музее» рассчитана на различные 
возрастные и социальные категории 
населения. Во всем мире она бес-
платная. Так и у нас...  

– Во время акции «Ночь в музее» мы 
открыты и доступны. Эта – сбывшая-
ся мечта: в музее все можно увидеть 
бесплатно. «Ночь в музее» – это куль-
турно-гуманитарное мероприятие, где 
реализуются новые идеи, научно-обра-
зовательные и творческие проекты. 
Другая воплотившаяся мечта – музей 
без очереди. Пожалуйста, смотри, что 
угодно. Ежегодно на «Ночь в музее» 
вниманию посетителей предлагались 
новые интересные выставки и экс-
позиции, посвященные выдающимся 
личностям и историческим событиям. 
За эти годы мы представили ряд уни-
кальных и раритетных экспонатов из 
фондов музея. Только от перечисления 
их захватывает дух: это коллекция ор-
денов и медалей, самоваров XIX века, 
старинных часов, художественной ке-
рамики и фарфора XVIII – XIX вв., сре-

ди которых – единичные экземпляры 
столовой посуды продукций заводов и 
фабрик Казахстана, Германии, Англии, 
Франции, Императорского фарфоро-
вого завода, заводов М. Кузнецова, 
Ф. Гарднера. 

В музее в рамках акции в течение 
15  лет состоялось более 50 выставок. 
Мы гордимся, что познакомили по-
сетителей с произведениями извест-
ных художников Казахстана конца 
XIX – XX веков – Хлудова, Кастее-
ва, Болкоева. Их творчество явилось 
прочным фундаментом для формиро-
вания современного казахстанского 
искусства. Более того, за эти годы у 
нас появилось много друзей – это и 
участники, и организации, которые с 
удовольствием нас поддерживают. 

Но вернемся к вопросу. Безусловно, 
ежегодно меняются тематика и формат 
мероприятия, каждый год у нас – новые 
задачи. К примеру, в 2017  году музей-
ная ночь была посвящена информаци-
онным технологиям и мультимедийным 
образовательным программам. В 2018 
году в рамках акции состоялись выстав-
ки и экспозиции «оживших» историче-
ских эпох и персонажей – Тунгусский 
Шаман, Абай, Коркыт ата и другие инте-
ресные личности. В 2019 году в рамках 
объявленного Елбасы Года молодежи 
Казахстана «Ночь в музее» прошла под 
девизом «Молодежь: инициативы, до-
стижения», где студенты более 20 вузов 
Алматы презентовали свои авторские 
научно-образовательные и творческие 
проекты в различных областях.

– Ваш коллектив известен как про-
пагандист научно-исследовательской 
деятельности. Для этого вы органи-
зуете разные типы лекций, экскурсий 
и различных проектов. Что нового в 
этом плане в этом году? 

– Научно-исследовательская дея-
тельность музея – это стратегическое 
виденье прошлого и будущего. В этом 
направлении важно умение не упу-
скать из поля зрения, что культура явля-
ется главным национальным сокрови-
щем. Причем тем сокровищем, которое 
объе диняет все народы, проживающие 
в нашей стране. Музеи имеют не толь-
ко культурную, но и образовательную 
ценность. Эту миссию музея надо во-
площать в жизнь как внутри Казахста-
на, так и за рубежом. Поэтому мы тра-
диционно и ежегодно представляем 
результаты научно-исследовательской 
деятельности наших сотрудников в 
виде научных трудов, альбомов, ката-

логов, монографий, энциклопедий по 
истории и культуре казахов. Проводим 
презентации и выкладываем в интер-
нет. Стараемся постоянно реализовы-
вать образовательные интерактивные 
программы – это музейные уроки и 
мастер-классы, викторины и квест-
игры по истории Казахстана. Экспози-
ции «оживших» исторических эпох и 
персонажей («В гостях у первобытного 
человека», «Культура и быт андронов-
цев эпохи бронзы», Тунгусский Ша-
ман, Ыбрай Алтынсарин, Коркыт ата) 
весьма популярны. И еще – произве-
дения искусства, как и люди, стареют, 
поэтому выставки, где мы демонстри-
руем отрес таврированные артефакты, 
вызывают искренний интерес. Всегда 
приятно показать результаты боль-
шого труда реставраторов музея. Му-
зей на нынешнюю онлайн-ночь также 
приготовил образовательные инте-
рактивные программы, среди которых 
популярные и ожидаемые квест-игры-
путешествия в мир истории, археоло-
гии и этнографии, музейные уроки, 
викторины, детские конкурсы. Словом, 
кто приходил на предыдущие акции, 
и в этом году может получить свою 
порцию удовольствия от встречи с 
прекрасным. Я без излишнего пафоса 
хочу сказать, что «Ночь в музее» для 
жителей Алматы – это всегда большой 
праздник, в котором принимают учас-
тие как молодежь, так и взрослые по-
сетители, большое количество учреж-
дений и спонсоров. В этом году так 
сложилось, что встреча будет онлайн. 

Акция «Ночь в музее» сплотила во-
круг нас разные по своему темати-
ческому и социальному содержанию 
культурные движения. Они стали парт-
нерами музея и ежегодно принимают 
активное участие в акции. Сотрудни-
чество музея в рамках акции «Ночь в 
музее» с художниками, фотографами, 
коллекционерами, педагогами, учены-
ми, писателями, музыкантами и дру-
гими людьми творческих профессий в 
области популяризации национальной 
истории и культуры уже давно стало 
общим делом. Мы гордимся данным 
явлением, и это сотрудничество нас 
вдохновляет. 

– Нурсан Алимбаевич, что еще но-
вого ждет онлайн-посетителей?

– В этом году ЦГМ предлагает про-
гуляться по музею, совершить увле-
кательное онлайн-путешествие в мир 
истории и культуры, не выходя из 
дома, познакомиться с лучшими собы-

тиями – выставками, коллекциями и 
программами – за 15 лет реализации 
этой уникальной традиционной акции. 
Нам ценою колоссальных усилий уда-
лось снять несколько десятков лекций, 
экскурсий, сюжетов, которые теперь 
можно увидеть во время виртуальной 
акции «Ночь в музее». Благодарю сво-
их сотрудников за невероятный труд. 
В программе мероприятия – поздрав-
ления руководства музея и партнеров 
с Международным днем музеев; он-
лайн-выставки «Ночь в музее-2020: 
хроника лучших событий за 15 лет», 
«Прекрасный мир глазами детей» 
участников I Республиканского кон-
курса иллюстраций к произведениям 
писателя Г. Бельгера, различные видео-
программы, посвященные культурно-
образовательной деятельности музея 
(музейные уроки, методические раз-
работки квестов, онлайн-викторина по 
археологии). В рамках онлайн-меро-
приятия состоится видеопрезентация 
«Уникальный артефакт: история одно-
го предмета из фондов Центрального 
музея РК»: «Аққу ішік», «Фрагмент му-
мии, г. Фивы», «Ділданың домбырасы». 

Мы постарались показать не пир во 
время чумы, нет. Мы стараемся создать 
для зрителя подобие настоящего об-
щения с музеем. «Ночь в музее» – это 
крупный проект, который демонстри-
рует широкой публике уникальные 
коллекции и программы по культурно-
историческому наследию страны, тра-
диционные и инновационные формы 
и методы успешного взаимодействия 
с музейной аудиторией, привлекая но-
вых посетителей и партнеров к сотруд-
ничеству. Я уверен, что акция состоит-
ся. Сейчас слежу за аккаунтами музея в 
соцсетях – интерактивность на экскур-
сии, лекции, семинары очень большая. 
Мы, конечно, в карантине анализиру-
ем зрителей. Я каждый день смотрю 
почти все отзывы и вижу, что они ста-
ли более интересными. Сейчас люди 
быстро откликаются на то, что видят. 
У нас сейчас также есть возможность 
проанализировать и свою просвети-
тельскую работу – разные типы и сти-
ли лекций, экскурсий, рассказов, пока-
зов: быстрых, долгих, мелких, крупных. 
Выбрать самое лучшее и продолжать 
работать. 

Мира МУСТАФИНА, 
фото предоставлено 
пресс-службой ЦГМ, 

Нур-Султан – Алматы 


